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THE BUDGET (RAILWAYS) 2011-12—(contd.) 

Ǜी रघुनÂदन शमɕ (मÁय Ģदेश): माननीय उपसभापित जी, गत वष« का रेल बजट ĢÎतुत करते 
समय मȅने रेल मंĝी महोदया का भाषण सुना था। उसका Ģारंभ करते हुए उÂहȗने कहा था — “मȅ इस 
सÇमािनत सदन के सम© खड़ी होकर एक ĢÌन पूछने की अनुमित चाहती हंू िक ¯या रेलव ेकी 
पिरयोजनाओं को केवल आȌथक Ëयावहािरकता के पैमाने पर ही तोला जाएगा या िफर इÂहȂ सामािजक 
ǓȎÍटकोण के पैमाने से भी देखा जाएगा?” उÂहȗने बड़ा मह¾वपूण« सवाल सदन के सामने रखा था, 
लेिकन Ëयवहार मȂ उनके ǎारा भी इसकी ओर कोई Áयान नहȒ िदया गया है और आज देश रेलव ेके 
मामले मȂ जहा ंका तहा ंखड़ा है। िवगत वषș मȂ आज़ादी से पूव« जो रेलव ेलाइनȂ िबछाई गई थȒ, इन 60 
वषș मȂ उनमȂ कोई मह¾वपूण« Ģगित िदखाई नहȒ दे रही है। दुभɕ±य है िक देश की रेल मंĝी, राजधानी मȂ 
अपने ऑिफस को छोड़कर, दूसरे Îथान पर बैठकर अिधकािरयȗ से फाइलȂ मंगाएं और केवल खानापूȌत 
करने का Ģय¾न करȂ, िजसके कारण आज रेलव ेका काय« Ģभािवत हो रहा है और िवकास का जो काम 
होना चािहए था, Ģशासिनक ǓȎÍट से जो काम होना चािहए था, वह नहȒ हो पा रहा है। इसिलए रेलȗ का 
काम बहुत िपछड़ गया है और दुघ«टनाएं बढ़ी हȅ। िपछले एक वष« के िलए जो मापदंड िनधɕिरत िकए गए 
थे, वे पूरे नहȒ हो पाए हȅ और देश उनके पूरा होने की Ģती©ा मȂ खड़ा है। 

उपसभापित जी, रेल पिरवहन और देश के आȌथक िवकास का आपस मȂ गहरा सबंंध है। माननीय 
मंĝी महोदया ने इस सदंभ« मȂ वाȌषक योजना का मानिचĝ आंकड़ȗ मȂ ĢÎतुत िकया है और इसके अनुसार 
उनके पास 57,630 करोड़ Ǘपए उपलÅध हȅ, जो कुछ भी नहȒ हȅ। इतने बड़े देश मȂ यह रािश कहा ंसे 
आएगी, कैसे आएगी, इसे देिखए - 20,000 करोड़ Ǘपए बाज़ार सहायता से, 20,594 करोड़ बाज़ार 
ऋण से और 10,000 करोड़ Ǘपए Tax Free Bonds से आएंगे। ¯या इस रािश से आप रेलव े जैसे 
मह¾वपूण« िवभाग ǎारा देश को िवकास की िदशा मȂ ले जा सकȂ गे? 

उपसभापित जी, ये सारी बातȂ तो अपने Îथान पर हȅ ही, लेिकन मÁय Ģदेश के मामले मȂ प©पात 
हुआ है। मÁय Ģदेश मȂ िकसी भी Ģकार की कोई नयी रेल Ģारंभ नहȒ की गई है। मÁय Ģदेश मȂ रेलव ेके जो 
ĢÎतािवत सवȃ©ण हȅ, वे भी पूरे नहȒ हुए हȅ। मÁय Ģदेश मȂ रेल मागș के िनमɕण का काय« होना था, वह भी 
नहȒ हुआ है, नयी रेलȂ चलाने का काम होना था, वह भी नहȒ हुआ है और इस ǓȎÍट से मÁय Ģदेश के साथ 
सौतेला Ëयवहार हुआ है। 

मȅ यह कहना चाहंूगा िक “इन 157 वषș के बाद भी जनस°ंया के एक बड़े भाग मȂ कभी रेल लाइन 
तक नहȒ देखी”, यह बात रेल मंĝी जी ने कही है, उपदेश की बात कही जाती है, लेिकन सकारा¾मक 
ǘप से जब करने की बात आती है, तो वे जहा ंकी तहा ंहȅ। इसके िलए एक समुिचत काय« योजना बनाई 
जानी चािहए थी। जैसे पूव« Ģधान मंĝी Ǜी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने “Đाम सड़क योजना” के िलए 
पेĘोल और डीजल पर एक Ǘपए का अितिरƪ कर लगा कर सारे देश मȂ सड़कȗ का जाल िबछा िदया 
था, उसी Ģकार से रेल के मामले मȂ भी कोई ऐसी योजना बनाई जानी चािहए। देश की जनता कुछ देना 
चाहती है। यिद आप सचमुच मȂ िवकास करना चाहते हȅ, तो जनता उसमȂ सहयोग करने के िलए त¾पर 
है, तैयार है, लेिकन उस ओर भी कोई ठोस कार«वाई करने का आÌवासन इस बजट मȂ नहȒ िदया गया है। 
इसी Ģकार से कई ऐसी योजनाएं हȅ, जैसे रामगंडा मंडी से भोपाल तक की रेल लाइन, यह िपछले 15 
वषș से जहा ंकी तहा ंखड़ी है। वहा ंपर एक Ǘपया भी िनमɕण के ǘप मȂ खच« नहȒ िदया गया है। दोहाद से 
इÂदौर रेल लाइन की घोषणा हुई और Ģधान मंĝी ने उसका भिूम पूजन कर िदया, िशलाÂयास भी कर 
िदया और आÌवासन भी िदया गया था िक यह काय« ¾विरत Ģारंभ हो जाएगा,  
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लेिकन वहा ंभी कोई काय« Ģारंभ नहȒ हुआ है। िजस Ģकार से रािशया ंदी गई हȅ, वे टोकन माĝ की दी गई 
हȅ। यिद 1200 करोड़ का Ãलान है, तो वहा ंकेवल 50 करोड़ Ǘपए की रािश दी गई है। यह ऊंट के मंुह मȂ 
जीरे के समान है। इससे काम नहȒ चलने वाला है। जहा ंनए सवȃ©ण के िलए घोषणाएं की गईं थȒ, जैसे 
बड़ी सादड़ी से नीमच रेल लाइन, लेिकन वहा ंभी कुछ नहȒ हुआ है। मȅ चाहंूगा िक मÁय Ģदेश मȂ जो नई 
रेल लाइनȂ ĢÎतािवत हȅ, वे Ģारंभ की जाएं और िनमɕण काय« को शीđ पूण« िकया जाए। धÂयवाद। 

Ǜी नरेÂğ बुढािनया (राजÎथान): धÂयवाद उपसभापित महोदय। ममता बनजȓ जी ने वष« 2011-12 
का रेल बजट पेश िकया है, उसका मȅ ǭदय से Îवागत भी करता हँू और उसका समथ«न भी करता हँू। 
महोदय, रेल मंĝी जी ने इस वष« अपना तीसरा बजट पेश िकया है। जो बहुत ही अ´छा बजट है। हम 
िकसी चीज मȂ कोई कमी िनकालना चाहȂ, तो आसानी से कमी िनकाली जा सकती है, परंतु सबसे अहम 
और जǘरी बात है उसके अ´छे पहलओंु  को देखना। आज पूरा िवÌव आȌथक मंदी के दौर से गुजर रहा 
है और इससे हमारे देश मȂ भी महंगाई बढ़ी है, डीजल के भाव बढ़े हȅ, कम«चािरयȗ के वेतन और भǄे बढ़े 
हȅ, िफर भी ममता जी ने अपने बजट मȂ याĝी भाड़ा न बढ़ा कर जो आम जनता का °याल रखा है, इसके 
िलए मȅ उनको बहुत-बहुत धÂयवाद देता हँू और उनकी Ģशंसा भी करता हँू। 

महोदय, इस बजट के अंदर अनेक ऐसी योजनाओं को समावेश िकया गया है, िजनसे रेल मंĝी जी 
की Ǔढ़ इ´छा शȎƪ झलकती है। मȅ उनको धÂयवाद देना चाहता हँू िक उÂहȗने अपने बजट मȂ रेल 
कम«चािरयȗ के, जो बहुत ही छोटे कम«चारी हȅ, पिरवार के िलए और िवशेष तौर से उनके माता-िपता का 
°याल रखा है, यह उनका बहुत ही सराहनीय कदम है। 

महोदय, रेलव ेमȂ वषș से पद िरƪ पड़े हȅ, िजनकी वजह से रेलव ेके काम मȂ बाधा आई है। इस वष« 
इÂहȗने 1 लाख 75 हजार भȌतया ंकरने का िनण«य िलया है, जो बहुत ही अ´छा कदम है। इससे भी अ´छा 
कदम यह है िक इÂहȗने 16 हजार भतूपूव« सैिनकȗ की भतȓ करने का िनण«य िलया है। 

मȅ समझता हंू िक हमारे देश के नौजवान, जो हमारे देश की सीमा पर रहकर हमारे देश की र©ा 
करते हȅ, उनकी ईमानदारी को, उनकी कत«ËयिनÍठा को देखते हुए मंĝी महोदया ने जो काम िकया है, 
इससे हमारे सुर©ा बल के भाइयȗ का मनोबल बहुत बढ़ेगा। 

महोदय, ऐसा भी देखा गया है िक हमारे देश मȂ कुछ इलाके ऐसे हȅ, जो न¯सलवाद से Ģभािवत हȅ, 
जहा ंसुर©ा बल के लोग भी नहȒ जा पाते हȅ और बड़े-बड़े अिधकारी भी नहȒ जा पाते हȅ। ऐसे न¯सलवाद 
Ģभािवत ©ेĝȗ मȂ ममता जी ने रेलगािड़या ंचलाने का जो िनण«य िलया है, वह िनण«य बहुत अ´छा है और 
यह उनकी Ǔढ़ इ´छाशȎƪ को ĢदȌशत करता है। न¯सलवाद Ģभािवत ©ेĝȗ के साथ-साथ मंĝी जी ने 
देश के नॉथ«-ईÎट रा¶यȗ को रेल लाइनȗ से जोड़ने का जो िनण«य िलया है, यह बहुत ही अ´छा कदम है। 
नॉथ«-ईÎट रा¶यȗ के साथ-साथ जो हमारा िĢय रा¶य जÇमू-कÌमीर है, उसका भी इÂहȗने िवशेष °याल 
रखा है, िजसके िलए मȅ इनको बहुत-बहुत धÂयवाद देना चाहता हंू। 

महोदय, इस वष« 2011-12 का बजट बहुत अ´छा बजट है, िजसमȂ मंĝी महोदया ने 57,630 करोड़ 
Ǘपए की रािश रखी है। इस रािश से ऐसा लगता है िक ममता जी इस देश के रेल िवकास मȂ तेज़ी लाना 
चाहती हȅ। आज देश मȂ रेल िवकास के िलए सबसे बड़ी आवÌयकता है िक इस देश मȂ नई रेल लाइनȗ का 
जाल िबछाया जाए। 2020 के रेल िवज़न मȂ, िपछले बजट मȂ तथा इस वष« के बजट मȂ जो Ģावधान रखे 
गए हȅ, उनसे ऐसा लगता है िक अब नई रेल लाइनȂ िबछाने के काम मȂ तेजी आएगी। िपछले वष« 1000  
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िकलोमीटर नई रेल लाइनȂ िबछाने का िनण«य िलया गया था, िजसमȂ से 700 िकलोमीटर पूरी हुईं। इस 
बार भी वही इ´छाशȎƪ ĢदȌशत करते हुए 1000 िकलोमीटर नई रेल लाइनȂ िबछाने का िनण«य िलया गया 
है और इसके िलए 9583 करोड़ Ǘपए का Ģावधान िकया गया है। इसके िलए मȅ एक सुझाव देना चाहता 
हंू। जैसा मȅने कहा िक देश के अंदर आज सबसे बड़ी आवÌयकता है िक नई रेल लाइनȂ िबछाई जाएं, 
िवशेषकर उन ©ेĝȗ मȂ, जहा ं के लोगȗ ने आज तक रेल लाइन देखी ही नहȒ है। इसके िलए बड़ी 
आवÌयकता है िक धन कैसे जुटाया जाए? इसमȂ धन का अभाव सबसे बड़ी बाधा है, इसिलए मȅ मंĝी जी 
को सुझाव देना चाहता हंू िक ऐसी सभंावनाएं तलाश करनी चािहए, िजनसे िक हमारा बजट इकƻा हो 
सके। हमारे देश मȂ अनेक िवकास की योजनाएं चल रही हȅ और इस मौके पर मȅ उदाहरण देना चाहता हंू 
िक हमारी जो महा¾मा गाधंी नरेगा योजना है, यिद इसको इस रेल के साथ जोड़ा जाए, तो मȅ समझता हंू 
िक इसमȂ काफी धन जुट सकता है और काफी काम हो सकता है। इससे मज़दूरȗ को मज़दूरी िमलेगी 
और रेल के साथ जुड़ने से इसमȂ धन का लाभ होगा। ऐसी और भी योजनाएं हȅ, िजनके िलए मȅ समझता हंू 
िक उन सभंावनाओं को तलाश करना जǘरी है। 

महोदय, इस मौके पर मȅ कहना चाहता हंू िक सरकार शहर से हनुमानगढ़ एक बहुत ही मह¾वपूण« 
रेल माग« है। सâ 1997-98 मȂ इस नए रेल माग« के िलए रेल िवभाग ने बहुत जोर-शोर से  
इसका िशलाÂयास िकया था, जहा ंबड़ा भारी हुजूम इकƻा हुआ था। उस वƪ यह कहा गया था िक हम 
इस रेल लाइन को Ģाथिमकता के साथ जोड़Ȃगे। महोदय, चाहे मȅ लोक सभा मȂ रहा या चाहे अभी मȅ रा¶य 
सभा मȂ हंू, इस मह¾वपूण« माग« के बारे मȂ मȅ हमेशा कहता रहा हंू। यह माग« रेल के िलए तो उपयोग होगा 
ही, लेिकन उस ©ेĝ के िकसानȗ के िलए भी बहुत लाभĢद होगा। इससे िकसानȗ को फायदा होगा और 
वहा ंजो बड़ी माĝा मȂ खिनज पदाथ« हȅ, उनसे रेल को बहुत लाभ होगा। ...(समय की घंटी)... आपने इस 
बजट मȂ कहा है िक हम 2012 मȂ इस लाइन को Ģाथिमकता से लȂगे। 

मȅ िनवेदन करना चाहता हंू िक आप अगली योजना के Ģथम वष« मȂ ही इस माग« को हाथ मȂ लȂ। इससे 
इस ©ेĝ का बहुत बड़ा िवकास हो सकेगा। महोदय, मȅ एक और िनवेदन करना चाहता हंू िक सीकर से 
नोखा तक नयी रेल लाइन के सवȃ का काम पूरा हो चुका है। इस रेल लाइन से सालासर, जो िक एक 
बहुत बड़ा तीथ«Îथल है, वह जुड़ेगा। वहा ंपर हजारȗ की ...(समय की घंटी)... सर, कृपया मुझे बोलने 
दीिजए। 

Ǜी उपसभापित : आपकी पाटȓ से दूसरे Îपीकस« भी बोलने वाले हȅ। आपके पास सात िमनट का 
समय था। ...(Ëयवधान)... 

Ǜी नरेÂğ बुढािनया : सर, अभी तो मȅने शुǘ िकया है। ...(Ëयवधान)... सीकर से नोखा, चुǘ-नोहर 
वाया तारानगर, दूधवाखारा जो नयी रेल लाइन है, उसके सवȃ का काम हो चुका है। सवȃ के अंदर भी इन 
लाइनȗ को बहुत उपयोगी पाया गया है। महोदय, मȅ सारी बातȂ न कहकर अपने ©ेĝ के बारे मȂ कुछ बातȂ 
कहना चाहता हंू। आपने जयपुर-िदÊली डबल डेकर Ęेन देकर राजÎथान के लोगȗ का मन जीत िलया 
है। राजÎथान के लोग बहुत खुश हȅ िक आपने जयपुर-िदÊली डबल डेकर दी है। मȅ ममता बनजȓ जी को 
धÂयवाद देना चाहता हंू िक रतनगढ़ से सरदार शहर एक छोटा सा टुकड़ा था, िजसके बारे मȂ लÇबे 
समय से मागं थी, आपने इस वष« उसके आमान पिरवत«न की घोषणा की है। इससे हमारे बंगाल, मुÇबई, 
चेÂनई, िदÊली और असम मȂ रहने वाले जो Ģवासी लोग हȅ, उनको बहुत फायदा होगा। इसके िलए मȅ 
मंĝी महोदया को बहुत धÂयवाद देता हंू। ...(समय की घंटी)... आपने  चुǘ-सीकर के आमान पिरवत«न  
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का भी िनण«य िलया है, उसके िलए भी मȅ आपको धÂयवाद देना चाहता हंू। महोदय, मȅ एक और बहुत 
मह¾वपूण« बात कहना चाहता हंू। 

Ǜी उपसभापित : आप मह¾वपूण« बात पहले कह दीिजए। आप आिखर मȂ मह¾वपूण« बात करते हȅ तो 
समÎया हो जाती है। पहले आप मह¾वपूण« बात कह िदया कीिजए। 

Ǜी नरेÂğ बुढािनया : सर, िपछली बार मेरी मेडन Îपीच को भी बीच मȂ रोक िदया गया था और इस 
बार भी मुझे बोलने नहȒ िदया जा रहा है। 

Ǜी उपसभापित : देिखए, आपकी पाटȓ का एक घंटा बाकी है। मुझे कोई आपȎǄ नहȒ है, आप पूरा 
समय ले लीिजए। आप अपनी पाटȓ के दूसरे लोगȗ का टाइम ले रहे हȅ। 

Ǜी नरेÂğ बुढािनया : सर, िपछले रेल बजट मȂ ममता जी ने कहा था िक िदÊली-बीकानेर का 
आमान पिरवत«न का काय« पूरा हो जाएगा और इस माग« के ऊपर बीकानेर मेल चलाने की घोषणा की 
गयी थी, लेिकन इस बजट के अदंर इसकी घोषणा नहȒ हुई है। मȅ मंĝी महोदया को याद िदलाना चाहता 
हंू िक िपछले बजट के अंदर आपने इस बारे मȂ घोषणा की थी। बीकानेर बहुत मह¾वपूण« जगह है, वहा ंपर 
तीन रेलगािड़या ंचलती थȒ, ए¯सĢेस और मेल गािड़या ंचलती थȒ, अभी अपने वहा ंके िलए िसफ«  एक 
इंटर-िसटी गाड़ी दी है। इससे इस ©ेĝ का काम चलने वाला नहȒ है। मȅ िनवेदन करना चाहता हंू िक इस 
©ेĝ के अंदर तुरंत बीकानेर मेल चलायी जाए। इसी Ģकार जोधपुर-िदÊली इस ©ेĝ का बहुत मह¾वपूण« 
माग« है। जब आमान पिरवत«न नहȒ हुआ था तब इस माग« पर जोधपुर मेल के नाम से बहुत लÇबी और 
बिढ़या गाड़ी चलती थी। वह गाड़ी बंद हो गयी। अभी मंĝी जी ने जोधपुर मेल चलाने की घोषणा की है, 
िजसके िलए मȅ उÂहȂ धÂयवाद देना चाहता हंू, लेिकन इसे केवल दो िदन चलाने के िलए कहा गया है। 
महोदय, हमारे ©ेĝ का जो हाई कोट« का काम है, वह जोधपुर से होता है, सारा काम जोधपुर से होता है। 
इस Ęेन को दो िदन चलाने से इस ©ेĝ का काम नहȒ चलेगा। अत: मेरा अनुरोध है िक Ģ¾येक िदन इस 
गाड़ी को चलाना बहुत आवÌयक है। महोदय, मȅ िनवेदन करना चाहता हंू िक इस Ģकार से हमारे ©ेĝ 
की ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित : अब समाÃत कीिजए। 

Ǜी नरेÂğ बुढािनया: सर, मȅ केवल एक िमनट मȂ कन¯लडू करता हंू। मȅ मंĝी महोदया को एक 
सुझाव देना चाहता हंू। आज अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस है। इस देश की यपूीए की चेयरपस«न, Ǜीमती 
सोिनया गाधंी जी मिहलाओं के सशȎƪकरण के िलए Ǔढ़ इ´छाशȎƪ रखती हȅ। उÂहȗने इस िदशा मȂ बहुत 
काम भी िकया है। ममता जी भी मिहला हȅ, रेल मंĝी भी हȅ, आज इस मौके पर मȅ उनसे मागं करना 
चाहता हंू िक जो छाĝाएं पढ़ाई करने के िलए गावं से शहर मȂ आती हȅ, उन छाĝाओं को रेलव ेमȂ िनशुÊक 
पास िदया जाए, तािक गावं की लड़िकया ं¶यादा से ¶यादा िश©ा ĢाÃत कर सकȂ । इसी के साथ मȅ आपका 
धÂयवाद करता हंू िक आपने मुझे समय िदया। जय ȋहद। 

रेल मंĝी (कुमारी ममता बनजȓ): सर, छाĝाओं के सबंंध मȂ जो बात की गई है, मȅ माननीय सदÎय 
को बताना चाहती हंू िक छाĝाओं के िलए पूरा कंसेशन है। 

Ǜी गंगा चरण (उǄर Ģदेश): महोदय, आज मȅ मिहला िदवस के अवसर पर माननीया रेल मंĝी 
सुǛी ममता बनजȓ को मुबारकबाद देता हंू िक वे मिहला Ďािंत की Ģतीक हȅ और मिहला सशȎƪकरण मȂ 
उनका बहुत बड़ा योगदान है। सर, रेलव ेबजट मȂ कुछ अ´छाइया ंभी हȅ उनकी मȅ तारीफ करता हंू,  
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लेिकन कुछ किमया ंभी रह गई हȅ, कुछ िपछड़े हुए ©ेĝȗ की उपे©ा हुई है, मȅ उस ओर माननीया रेल मंĝी 
जी का Áयान आकȌषत कराना चाहता हंू, खास तौर से उǄर Ģदेश की इस बजट मȂ घोर उपे©ा हुई है। 
इसके अलावा और भी तमाम पाȌटयȗ के सदÎयȗ ने अपने िवचार रखे हȅ। इस बजट मȂ उǄर Ģदेश को 
कोई भी Îकीम नहȒ दी गई है। इसिलए अब भी समय है, उǄर Ģदेश की मȅ कुछ मागंȂ ĢÎतुत कर रहा हंू, 
िजनको अपने बजट के समापन भाषण के जिरए शािमल कर िलया जाए। 

हमीरपुर रोड से हमीरपुर तक नई रेलवे लाइन का सवȃ हो चुका है। 2010-11 के बजट मȂ इस सवȃ 
को आपने रखा था। सवȃ का काम पूरा हो गया है। मȅ आपसे मागं करता हंू िक यह 12 िकलोमीटर की 
छोटी सी रेल लाइन है, इसका सवȃ आपके यहा ंआ चुका है, Đाउडं  सवȃ, हवाई सवȃ, टेȎ¯नकल सवȃ सभी 
हो चुके हȅ। आपने िपछले बजट मȂ मुझको आÌवासन भी िदया था िक इसको अगले बजट मȂ शािमल कर 
िलया जायेगा। लेिकन अब यह छटू  गया है। मȅ आपसे पुन: अनुरोध कर रहा हंू िक इस 12 िकलोमीटर 
रेलव ेलाइन को शािमल कर िलया जाए। इससे पूरे बुंदेलखंड को लाभ िमलेगा। 

[उपसभाÁय© (Ģो. पी.जे. कुिरयन) पीठासीन हुए] 

दूसरे, 1998-99 के बजट मȂ हरपालपुर से राठ, उरई, िभ½ड का सवȃ हो चुका है। इसके अलावा 
महोबा से चरखारी, राठ, उरई, िभ½ड का भी सवȃ हो चुका है। मȅ मागं करता हंू िक 2011-12 के बजट मȂ 
इसको भी शािमल कर िलया जाए और इस रेलव ेलाइन के िनमɕण के िलए कुछ बजट Îवीकृत कर िदया 
जाए। महोदय, मȅ रेलव ेमंĝी से मागं करता हंू िक कानपुर-िचĝकुट इंटरिसटी का Îटॉपेज, जो हमीरपुर 
िजले का मु°य रेलवे Îटेशन है — रगौल मौदहा, आपने इसको Îवीकार भी कर िलया है और मȅ पुन: 
याद िदलाना चाहता हंू िक इसको यहा ंका Îटॉपेज घोिषत कर िदया जाए। मौदहा मȂ जो रेलव ेÎटेशन है, 
वहा ंपर गरीब रथ का रगौल मौदहा Îटॉपेज घोिषत िकया जाए। Ǜम शȎƪ Ęेन िदÊली से कानुपर तक 
चलती है, इसको बादंा तक बढ़ाया जाए, ¯यȗिक यह बुंदेलखंड का एक मह¾वपूण« Îथान है। महोदय, मȅ 
उरई िडȎÎĘ¯ट जालौन का रहने वाला हंू वहा ंसे कोई भी डायरे¯ट Ęेन िदÊल के िलए नहȒ है, िसफ«  एक 
ही Ęेन है - छपरा-बरौनी-±वािलयर ए¯सĢेस, इसको िनजामुǈीन तक बढ़ा िदया जाए। हमीरपुर, 
जालौन और बादंा से हम चार-पाचं सासंद आते हȅ, िजससे यह Ęेन हम लोगȗ के िलए भी हो जाएगी। यह 
Ęेन िसफ«  ±वािलयर तक ही आती है, िजसको आगे िनजामुǈीन तक बढ़ा िदया जाए तो बुंदेलखंड के 
लोगȗ को भी इससे भारी लाभ िमलेगा। 

मȅ उǄर Ģदेश मȂ खास तौर से बुंदेलखंड मȂ नई Ęेनȗ के िलए आपसे मागं करता हंू िक लखनऊ से 
झासंी बहुत ही िपछड़ा हुआ ©ेĝ है। इसिलए लखनऊ से झासंी तक एक इंटरिसटी Ęेन चलाई जाए। 
इसके अितिरƪ नई िदÊली से खजुराहो, अभी खजुराहो रेलवे लाइन बनकर तैयार हुई है, खजुराहो 
अंतरɕÍĘीय पय«टक Îथल भी है। मȅ रेल मंĝी से मागं करता हंू िक नई िदÊली से खजुराहो तक एक 
शताÅदी ए¯सĢेस चलाई जाए, िजससे िक फॉरेनस« को, पय«टकȗ को जाने मȂ सुिवधा होगी। महोदय, मȅ 
कुछ मागंȂ रेलव ेलाइन के दोहरीकरण तथा िवǏुतीकरण की भी कर रहा हंू। रेल मंĝी से मेरा अनुरोध है 
िक वे इस पर गौर से Áयान दȂ। झासंी से इलाहाबाद माग« का दोहरीकरण िकया जाए तथा िवǏुतीकरण 
िकया जाए, बादंा से कानपुर माग« का दोहरीकरण एवं िवǏुतीकरण िकया जाए, झासंी से कानपुर माग« 
का दोहरीकरण एवं िवǏुतीकरण िकया जाए। माननीया रेल मंĝी से मेरा एक िवशेष अनुरोध है िक मȅ 
पीलीभीत से चुनाव लड़ा था, पीलीभीत मȂ आमान पिरवत«न का काय« बहुत धीमी गित से चल रहा है। इस 
काय« मȂ और बजट देकर और तेजी लाई जाए। 
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महोदय, मȅ रेल मंĝी से मागं करता हंू िक बुंदेलखंड Ďािंतकािरयȗ का गढ़ रहा है। आजादी की 
लड़ाई से महारानी लÑमीबाई, महारानी अवÂती बाई, महारानी झलकािरन बाई ने चारदीवारी को तोड़ 
कर और अपने हाथ मȂ तलवार लेकर अंĐेजȗ से लोहा िलया था, अंĐेजȗ के छ¯के छुड़ाए थे। 

आज अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस है। मȅ इन तीन वीरागंनाओं के नाम मȂ ĘेनȂ चलाने की मागं करता हंू। 
सर, मȅ आज अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस के अवसर पर महान Ďािंतकारी रानी लÑमीबाई, महारानी 
अवÂती बाई और महारानी झलकािरन बाई के नाम से Ęेनȗ का नाम रखने का ĢÎताव रख रहा हंू। आज 
अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस है, मȅ चाहंूगा िक मंĝी महोदया, इनकी घोषणा करȂगी।  

KUMARI MAMATA BANERJEE: Sir, I think it is a very good suggestion. सर, हमȂ कोई 
ऐतराज़ नहȒ है, लेिकन हम िकसी नाम से Ęेन नहȒ कर सकते हȅ, लेिकन उनका जो अचीवमȂट है, उस 
अचीवमȂट के नाम पर हम कर सकते हȅ। अचीवमȂट के नाम पर हम जǘर कर सकते हȅ। आपने जो सुझाव 
िदया है, चाहे झासंी की रानी लÑमी बाई हो, चाहे हमारे देश के महान नेतागण हȅ, िविशÍट मिहला है, 
उनके नाम पर हम जǘर कर सकते हȅ इसको हम जǘर कंसीडर करȂगे। 

Ǜी गंगा चरण : उपसभाÁय© महोदय, मȅ रेल मंĝी महोदया को बहुत-बहुत धÂयवाद देता हंू। अब मȅ 
रेलव ेमंĝी महोदया का कुछ Áयान...। 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Now, you should be happy. You have 
got an assurance. So, you can conclude now. 

Ǜी गंगा चरण : उपसभाÁय© महोदय, रेलवे मंĝी बोलने के िलए खड़ी हुई थȒ, इसिलए उनके 
सÇमान मȂ, मȅ बैठ गया था। मȅ रेल मंĝी का Áयान कुछ किमयȗ की ओर आकȌषत कराना चाहता हंू, यिद 
वे नाराज न हȗ, ¯यȗिक वे जÊदी गुÎसा हो जाती हȅ। हमारे ससंदीय लोकतंĝ की यह परÇपरा रही है िक 
िवप© जो सुझाव देता है, उसको हमेशा सरकार Đहण करती है और जब िवप© के सुझाव को सरकार ने 
नहȒ माना है, तब-तब सरकार को शȍमदगी भी झेलनी पड़ती है। यिद िवप© का  
सुझाव सीवीसी के मामले मȂ मान िलया होता, तो सरकार को ये िदन नहȒ देखने पड़ते। आप बड़ी नेता हȅ, 
राÍĘीय नेता हȅ, इसिलए मȅ चाहंूगा िक आप मेरे सुझावȗ को गंभीरता से लȂगी। देश की अथ«-ËयवÎथा मȂ 
रेल का बहुत मह¾व है। लेिकन आज हम जब रेलव ेको देखते हȅ, तो रेलव ेÎटेशनȗ पर गंदगी का अंबार 
देखने को िमलता है। मेरा िनवेदन है िक इस ओर खास Áयान देने की जǘरत है। इसमȂ बहुत ¶यादा 
बजट की जǘरत नहȒ है, इसमȂ थोड़ा रेलव ेिवभाग के अिधकािरयȗ को स°ती करने की जǘरत है। रेलव े
Îटेशन गंदगी के कारण कचरा घर की तरह बन गए हȅ, जहा ंपर देखो, वहा ंपर चूहे घूमते हȅ, आवारा 
जानवर घूमते हȅ और जगह-जगह कूढ़े के ढेर लगे रहते हȅ। इस बार आपने काफी Ģयास िकए हȅ, 
इसिलए मȅ इसकी तारीफ करता हंू। आपने Ģाइवेट कंपिनयȗ को सफाई के ठेके िदए हȅ, लेिकन अभी भी 
रेलव ेÎटेशनȗ पर, Ęेनȗ के अंदर पयɕÃत सफाई नहȒ है। जो िवदेशी सैलानी आते हȅ, उÂहȂ भी सबसे ¶यादा 
गंदगी देखने को िमलती है। रेलवे Îटेशनȗ के Ãलेटफाम«, टॉयलेट और जो रेलव ेलाइनȗ के बीच की जगह 
होती है, वह सबसे ¶यादा गंदी होती है। हम इ¯कीसवȒ सदी मȂ जी रहे हȅ, लेिकन आज भी रेलव ेÎटेशनȗ 
पर कुिलयȗ ǎारा, मनुÍय ǎारा मनुÍय का बोझा ढोया जा रहा है। इसमȂ पिरवत«न करने की जǘरत है। 
िजस तरह से एयरपोट« पर Ęाली िसÎटम है, उस िसÎटम को अगर रेलव ेमȂ भी लाग ूकर िदया जाए, तो 
इससे यािĝयȗ को सुिवधा होगी और दूसरे जो यह अमानवीय काय« हो रहा है, इससे भी िनज़ात िमलेगी।  
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इसमȂ शोषण भी होता है। जो िवदेशी याĝी आती है या जो िवकलागं होते हȅ, जो िनरीह लोग होते हȅ, जो 
गावं के लोग होते हȅ, उनसे कुली लोग मनमाने पैसे वसूल करते हȅ। 

सर, मȅ रेल मंĝी जी का Áयान Îटार Âयजू ने जो ȏÎटग ऑपरेशन िकया है, उसकी ओर िदलाना 
चाहता हंू। आप देखते हȅ िक लोग लाइनȗ मȂ लगे रहते हȅ, लेिकन उÂहȂ िरजवȃशन नहȒ िमलता है। परÂतु 
सौ Ǘपये देने पर िटकट न होने पर भी सीट िमल जाती है। आज एक बहुत बड़ा लटेरȗु  का िगरोह काम 
कर रहा है, जो सही यािĝयȗ को परेशान करता है और जो उनको पैसा दे देते हȅ, उनको सीट भी 
उपलÅध हो जाती है, वे िटकट भी नहȒ लेते हȅ। इस तरह से रेलव ेको राजÎव की हािन होती है तथा जो 
गलत लोग हȅ, उनको Ģो¾साहन िमलता है। इस ओर रेलवे को छापा मारने की जǘरत है। यिद Îटार 
Âयजू ȏÎटग ऑपरेशन करा सकता है, तो आप भी िविजलȂस लगाकर ऐसे टीटीईज़ को पकड़वा सकती 
हȅ, जो रेलव ेको बदनाम कर रहे हȅ, जो रेलव ेको ©ित पहंुचा रहे हȅ। मȅ आपसे मागं करता हंू िक इनके 
िखलाफ कठोर काय«वाही होनी चािहए। 

महोदय, माननीया रेल मंĝी जी कहती हȅ िक यह आम आदमी की रेल है। मȅ उनसे यह जानना 
चाहता हंू िक इस देश मȂ जो आदमी हȅ, उनमȂ से 77 पसȄट आदमी बीस Ǘपए रोजाना पर अपनी गुजर-
बसर करते हȅ। हमारी Ęेनȗ मȂ िकतने अनारि©त िडÅबे होते हȅ? यिद यह आम आदमी की रेल है, तो 50 
Ģितशत िडÅबे अनारि©त होने चािहए, तािक उनमȂ आम आदमी याĝा कर सकȂ  और उनको न तो िकसी 
आर©ण की जǘरत पड़े और न िकसी अÂय चीज की। आज वे लोग Ęेनȗ मȂ भसेू की तरह भर कर जाते 
हȅ। लोगȗ को पुिलस वालȗ को पैसा देना पड़ता है, कुिलयȗ को पैसा देना पड़ता है। इससे ऐसा होता है िक 
कभी पित अदंर तो बीवी बाहर और कभी बीवी अंदर तो पित बाहर रह जाता है तथा ब´चे भी बाहर रह 
जाते हȅ। हम तो MP हȅ, इसिलए हमȂ AC िडÅबा िमल जाता है, AC फÎट« ¯लास िमल जाता है, लेिकन 
आपने कभी देखा है िक जो अनारि©त िडÅबे होते हȅ, उनमȂ लोग भसेू की तरह भरे रहते हȅ। आप आम 
जनता की नेता हȅ और रेल भी आम जनता की है। इसिलए मȅ चाहंूगा िक आज आप यह घोषणा करȂ िक 
रेल मȂ कम से कम 50 परसȂट िडÅबे अनारि©त हȗगे, तािक यह आम जनता की रेल बन सके और आम 
जनता को असुिवधाओं का सामना न करना पड़े। मȅ आपका Áयान अतंरɕÍĘीय Îतर की ओर भी ले जाना 
चाहंूगा िक हम दुिनया मȂ सबसे आगे दौड़ रहे हȅ। हमारे पड़ौसी मुÊक 550 िकलोमीटर की रÄतार से 
बुलेट Ęेन चला रहे हȂ और 140 िकलोमीटर की रÄतार से हम चल रहे हȅ, तो हम कैसे अथ«ËयवÎथा के 
मामले मȂ दुिनया से आगे िनकल सकते हȅ? इसी तरह हम बजट मȂ यह Ģावधान रखते हȅ िक हम एक 
हजार िकलोमीटर रेलव ेलाइन बनाएंगे और बनाते हȅ 180 िकलोमीटर रेलव ेलाइन। हमारा काम बहुत 
धीमी गित से चल रहा है। मȅ माननीया रेलवे मंĝी जी से अनुरोध कǘंगा िक ...(समय की घंटी)... वे इस 
काम मȂ धीमी गित से जरा तेज गित पकड़े, तभी देश तर¯की करेगा और तभी हम दूसरे देशȗ से 
अथ«ËयवÎथा के मामले मȂ आगे िनकल सकȂ गे। मȅ इÂहȒ शÅदȗ के साथ अपनी बात समाÃत करता हंू आपका 
बहुत-बहुत धÂयवाद। 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY (West Bengal): Thank you, Mr. Vice-Chairman, Sir, 
for having given me this opportunity. 

Sir, due to time constraint, I am entering into the Budget proposals directly. The 
Budget proposal boasted of not increasing the freight. It is correct that there is no proposal 
to increase the freight charges in these Budget proposals. But, in reality, just before the 
Budget Session, two months back in the month of December, the freight charges of some  
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essential items and some other items which are very important components for the 
manufacturing industries have been increased. A circular was issued to this effect. The 
circular no. is TCR/1078/2010/21 and the circular introduced enhanced freight charges 
from 27th December, 2010. The freight charges for the two most essential items like sugar 
and salt and some other manufacturing items like iron ore, steel, coal, coke and cement 
have been increased. Though it was increased by 4 per cent, but in a very subtle way, it 
has increased more than this. 

Sir, there is a system in the Railways where the commodities are classified for fixing 
freight charges. Now, these commodities have been upgraded in classification. Sir, I will 
give you an example. For instance, the classification of sugar has been upgraded from 110 
points to 120 points, and, thus, according to the distance, say, between 201-210 
kilometres, the freight for sugar has been increased by Rs. 164. Like this, take the coal 
tariff. Sir, you are well aware that coal is an essential item for generation of power, 
particularly, for the thermal power stations and a thermal power plant needs 70 per cent 
coal for power generation. The freight charges for the coal have been increased in a very 
subtle way. I will give you one example of the Kolaghat Thermal Power Project. It needs 
15,000 to 20,000 tons of coal every day. Due to increase in the freight charges, Kolaghat 
has to pay an additional amount of Rs. 11,062 crores. If this situation continues in coal and 
power sectors, the entire burden would be shifted to the people and they will have to bear 
it. 

Talking about the financial health of the railways, the railways have gone bankrupt. For 
the last few months suppliers have not been paid their bills. They are complaining about 
non-payment of their bills. That fund has been adjusted with the operating ratio. The 
operating ratio has been shown as 92.1 per cent. 

The Budget speech boasts about dividends, but what is the reality? Earlier, the 
Railways used to pay seven per cent dividend. In the last two years it has been reduced 
from seven to six per cent and then, from six to five per cent. In this way, the operating 
ratio has been adjusted in this Budget. 

Sir, the hon. Finance Minister has exempted service tax for two consecutive years. 
That is also a burden on the people because it is going from the State exchequer. The 
Finance Minister had allocated Rs. 15,000 to the railways last year. Also, it got Rs. 10,000 
from the IRFC. Who will pay this loan? Who will bear this burden? From where is it going? 
It is going from the tax-payers’ pockets? The Railway Budget is presented separately; 
why? There is a convention that the railways pay a good amount of money to the General 
Budget. It has been the history of the Indian economy that India’s Budget got one-third of 
its financial assistance from the railways. The Budget got one-third of its money out of  
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dividends from the railways. It was an asset to the national economy. Now it has become a 
burden on the national economy. 

Sir, I now come to the question of employment. I had put a question to the hon. 
Railway Minister whether any posts for safety and security-related aspects had been 
created. My main concern was about safety and security. I had put that question, but the 
answer came in a very subtle way. The MoS, Ministry of Railways, while answering this 
question had mentioned that when the present Railway Minister took charge of the Ministry 
of Railways, the number of vacancies in safety-related posts was 89,000 while that in 
security-related posts was 8114. Now, after that more than 26,000 vacancies have been 
created. A letter written by the Chief Personal Officer depicts that for the post of driver, 
vacancies were 23 per cent, motorman, 20.9 per cent, guard, 14.16 per cent, station 
master, 13.41 per cent, gateman traffic, 20.13 per cent and engineering posts, 10 per cent. 
Now, we have been hearing from the hon. Minister that examinations would be conducted 
for employment to these posts. We have been listening to that for two years now, but, in 
the meantime, by means of a circular some direct recruitment process has started. So, in 
an unscrupulous way, by-passing the railway recruitment examinations, recruitment have 
been going on. Because of that, some unhappy incidents have taken place in the past two 
days in front of the Railway Minister’s residence. ...(Interruptions)... 

KUMARI MAMATA BANERJEE: Sir, he is making baseless allegations against me. I 
strongly oppose it. It is totally fictitious and fabricated. Absolutely fabricated! 
...(Interruptions)... There is nothing in it. They are playing dirty politics. ...(Interruptions) 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Please proceed, Mr. Chakraborty. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Sir, I may be given extra time. ...(Interruptions) 

SHRIMATI BRINDA KARAT (West Bengal): Sir, his time is being taken. 
...(Interruptions) 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY : I need extra time, Sir. Then there is an anarchy 
prevailing in the financial system of Railways. There is no Finance Commission for the last 
eight months. Nothing is going on in the financial sector. Anarchy is going on. Just before 
retirement, Mr. Ranghaban, in a meeting of General Managers, said and cautioned that if 
the trend of spending more and earning less continues, not only the internal generation of 
funds suffers, but there is a very serious threat of the Ministry defaulting on the dividend 
payment liability.  

Sir, I have already referred about the dividend. There is no Managing Director of the 
dedicated Freight Corridor. It is a dream project of the Prime Minister. He laid the  
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foundation stone of it in 2006, but no progress has been made in that project. Sir, now I 
come to the performance. There was a competition in Sydney among the snails. One snail 
stood first and created world record. Its speed was 330 milimeter in 24 hours. What we see 
here in India is a clone of that snail, that is, the Railways of our country. Take the example 
of Eastern Railways. The Eastern Railways Review Report published in the last December. 
There was a Standing High Power Committee and Mr. Prakash was the head of that 
Committee. According to the Report placed by the High Power Committee — many hon. 
Members of Parliament think that many things are happening in Bengal — four projects out 
of fifteen may be completed in due time. So far as rail line is concerned, only 13 per cent is 
completed. There are two projects of 40 km. of gauge conversion, but not a single inch has 
been completed. 

Sir, then I come to the Central Government Report prepared by Statistics and 
Programme Implementation Infrastructure and Project Monitoring Division relating to 
projects whose estimated cost is above Rs.150 crore. Out of 128 projects, 7 may be 
completed in due time and 25 projects are progressing at a slow pace. Out of remaining 
96, 68 are without day of commissioning or without original date of commissioning. Sir, so 
far as pending projects are concerned, I will tell in a brief way. Sixty world class stations 
were announced and abandoned. Then 584 model stations were announced, only some 
stations were white-washed, adorned with colours and got some toilets. Then upgradation 
of 133 stations to multi-functional complex were announced, but work started only in four 
stations. Then 522 hospitals and nursing homes were announced, but not even a 
foundation stone is laid there. Then 50 central schools and 10 residential colleges were 
announced, but nothing has been done. Announcement was made that 18 medical 
colleges would be set up, but nothing has been done. Sir, 10 bottling plants were 
announced, but nothing has been done; 5 sports academies were proposed, but nothing 
has been done. A bunch of coach wagon factory was announced, even no DPR has been 
finalized. It was announced in the last year that there would be a coach factory at Kalahandi 
and hon. MPs applauded that, but nothing has been done, not even a foundation stone 
was laid. So, it is going on like this. I am not going into the details of it because I do not 
have sufficient time. (Time-bell rings) ...(Interruptions)... 

SHRIMATI BRINDA KARAT: Sir, he has two more minutes. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Yes, I ring the bell two minutes before 
to give the signal that only two more minutes are left. 

SHRI SITARAM YECHURY (West Bengal): Sir, he is talking about the signals of the 
Railways. 
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THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Yes, I understood. That is why, I am 
giving a new signal here. Now, please proceed. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Sir, a foundation stone was laid by the hon. 
Rashtrapatiji for the Joka-BBD Bag Railway. But, the foundation stone was laid at a 
particular land which is not under the possession of the Railways. So, Rashtrapati Bhawan 
started to enquire about this. Then, that foundation stone was replaced. When the 
Authority of that land investigated that from where they got the order, they said that they 
got the order from the Metro Railway. A letter was written, “Metro Railway will be shifting 
their Joka-BBD Bag foundation stone from your premises. So, kindly allow our men and 
machinery to your premises for this shifting.” Sir, this was done by the hon. Rashtrapatiji 
who is the Constitutional head of our country. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Now, please conclude. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Then, Sir, there is the question of ACD.  
Mr. Rajaram, a retired official of the Railway, said, “The amount of strategic thinking to 
ensure that ACDs are prevented from being employed is mind-boggling! Honest officials on 
higher rungs don’t have that much time to go into details of a case, but in the process, 
those with evil designs have a field day pushing files and notes to their advantage. In this 
case, it has been the pushing of foreign technologies, even if outdated. The same thing 
happened with Metro Rail as is happening for ACDs.” So, that is the state of affairs going 
on there. 

Then, Sir, several times, it is announced that the Railways are maintaining austerity. I 
put a question before the hon. Railway Minister on the amount of expenditure being 
incurred on laying the foundation stones. That question was not answered. Then, one of 
my colleagues got the chance to use the Right to Information Act. From there, a letter 
came to the hon. Member of Parliament. The letter mentioned that for a particular period of 
time, not all the time, but for a period of 12 or 14 months, 79 ceremonies have been done 
only for laying foundation stones and inaugurations. According to the reply, a sum of 
Rs.5,05,45,057 has been spent for that. (Time-bell rings). 

THE VICE-CHAIRMAN(PROF. P.J. KURIEN): Your time is over. Now, please 
conclude. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Sir, it is the reply from the Eastern Railways. 

उपसभाÁय© (Ǜी पी.जे. कुिरयन): Ìयामल जी, आप कÂ¯लडू कीिजए। 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Sir, this is my last point and last sentence. Sir, UPA 
spoke a lot about ‘Vision 2020’. That means vision for 2020. But, now, people say that it is 
the ‘Vision *’. 

*Expunged as ordered by the Chair. 
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THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): That word is expunged, as it is 
unparliamentary. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: Sir, what has been expunged? 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Only the word, which was 
unparliamentary, has been expunged. 

SHRI SHYAMAL CHAKRABORTY: I don’t think I used any unparliamentary word. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Don’t worry; I will look into the record 
again. If there is anything unparliamentary, I will remove it. Now, Shri Tariq Anwar. 

Ǜी तािरक अनवर (महाराÍĘ): उपसभाÁय© महोदय, हमारे देश मȂ रेलव े हर आम आदमी के 
जीवन से जुड़ा हुआ है। ...(Ëयवधान)... अगर यह कहा जाए िक यह राÍĘ की धड़कन और हमारे राÍĘीय 
गौरव के साथ अनेकता मȂ एकता की पहचान है, तो यह गलत नहȒ होगा। हमारी रेलवे देश को कÌमीर 
से कÂयाकुमारी तक एकसूĝ मȂ बाधँने का काम करती है और इसीिलए इसको “जीवन रेखा” कहा जाता 
है, “लाइफ लाइन” कहा जाता है। रेल मंĝी जी ने ठीक कहा िक इसकी Ģगित राÍĘ की धमिनयȗ के ǘप 
मȂ िदखती है। हमारे रेल लाइनȂ छोटे-छोटे गावंȗ के साथ-साथ भाड़ा, महानगर मȂ रहने वाले लोगȗ के 
साथ जुड़ी हुई हȅ। मȅ इस बात के िलए रेल मंĝी को बधाई दंूगा िक याĝी िकराया, तो सीधे तौर पर लोगȗ 
के रहन-सहन पर असर करता है या उसके सफर पर उसका असर पड़ता है, उसके साथ-साथ भाड़ा, 
जो अपरो© ǘप से लोगȗ के जीवन पर असर करता है, इन दोनȗ से उÂहȗने लोगȗ को बचाने की कोिशश 
की है। इससे इनकार नहȒ िकया जा सकता िक रेलवे के सचंालन और िवÎतार की भी आवÌयकता है, 
लेिकन मȅ इस बात के िलए उनको मुबारकवाद दँूगा िक छठे वेतन आयोग की िसफािरशȗ के लागू हो 
जाने के बाद और इतने बड़े िवǄीय बोझ तथा सामािजक और राजनीितक आंदोलन से रेलȗ को जो 
नुकसान होता है, उसके बावजूद माल और याĝी िकराये मȂ कोई बढ़ोतरी नहȒ हुई है। मȅ समझता हँू िक 
यह रेल मंĝी जी की काय«शैली और उनके सही ढंग से काम करने का एक Ģतीक है। 

रेल बजट 2011-12 बहुत ही सतुंिलत है और सबसे अ´छी बात यह है िक इसमȂ “िवजन 2020”  के 
अनुसार चलने की बात कही गयी है। रेल मंĝी ने कहा है िक पहली बार रेलव ेने “िवजन 2020” तैयार 
िकया है, िजसमȂ भिवÍय के िलए शॉट«टम« और लागंटम«, दोनȗ िकÎम का रोडमपै भी बनाया गया है। 

उपसभाÁय© महोदय, जहा ंएक ओर भारत एक आȌथक शȎƪ के ǘप मȂ उभर रहा है, वहȒ हमारे 
इंģाÎĘ¯चर को भी वƪ की मागं के िहसाब से चलना होगा। रेलवे हमारे िवकास और इंģाÎĘ¯चर का 
आधार है, इससे कोई इनकार नहȒ कर सकता। मुझे इस बात की खुशी है िक रेल मंĝी जी ने चैÇबर ऑफ 
कॉमस« इंडÎĘीज के साथ उǏोग के िवकास से जुड़ी िजन आठ नीितयȗ सबंंधी पहलओंु  की बात कही है, 
वह Îवागतयो±य है। हम जो इंिटĐेटेड डेवलेपमȂट की बात करते हȅ, मȅ समझता हंू िक िबना उǏोग को 
साथ िलए वह पूरी नहȒ हो सकती है। 

रेल मंĝी महोदया ने अपने िपछले दो रेल बजटȗ मȂ रेलȗ की बढ़ती हुई मागंȗ को पूरा करने के िलए 
और बेरोजगार युवकȗ को रोजगार के अवसर तैयार करने के िलए कई रेल आधािरत फैȎ¯Ęयȗ की 
Îथापना की बात कही थी। जैसा उÂहȗने बताया है िक उन सभी का काय« Ģगित पर है और इस बाबत ऐसे  
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कई और उǏोग लगाने के ĢÎताव रखे गये हȅ। मुझे इस बात की खुशी है िक रेलव ेमȂ जो 1 लाख 75 हजार 

वैकेÂसीज़ हȅ, वे उनकी पूȌत करना चाहती हȅ और उस िदशा मȂ उÂहȗने कदम उठाया है। उसके साथ-

साथ जो हमारे सेवामुƪ जवान हȅ, उनके िलए भी उÂहȗने 25 हजार लोगȗ को रोजगार देने की बात कही 

है। उÂहȗने जो कÌमीर और मिणपुर मȂ रेलव ेकी फैȎ¯Ęया ँलगाने की बात कही है, मȅ समझता हँू िक यह 

बहुत ही जǘरी और आवÌयक है तथा उन इलाकȗ के नौजवानȗ को भी देश की मु°यधारा से जोड़ने के 

िलए यह एक अ´छा कदम उठाया गया है। हमारे Inclusive Development और Đोथ के िलए यह 

आवÌयक भी है। अब मȅ अपने काय«©ेĝ किटहार के बारे मȂ कहना चाहंूगा। किटहार, पूवȘǄर सीमाÂत 

रेलव ेका Ģमुख केÂğ है और बंगाल से जुड़ा हुआ है। वहा ंलगभग 109 एकड़ जमीन खाली पड़ी हुई है, 

िजसका कोई उपयोग रेलव ेया नॉथ«-ईÎट रेलव ेनहȒ कर पा रही है। मȅ माननीय मंĝी महोदया का Áयान 

इस ओर ले जाना चाहंूगा िक यह 109 एकड़ जमीन शहर के िबÊकुल बीच मȂ है, जहा ंनेशनल हाइव ेभी 

है, रेलमाग« भी है, नदी भी है, सारी चीजȂ वहा ंउपलÅध हȅ। यिद वहा ंइसका सदुपयोग िकया जाए, तो 

इससे वहा ंके नौजवानȗ को रोजगार भी िमलेगा। यह बाढ़-पीिड़त ©ेĝ है और यह बंगाल से भी जुड़ा हुआ 

है। इसिलए यिद इसका सदुपयोग िकया जाए, तो इससे बंगाल के लोगȗ को भी लाभ होगा। 

उपसभाÁय© जी, रेल मंĝी महोदया ने अपने भाषण मȂ बताया है िक रेल बजट मȂ 12वȒ पंचवषȓय 

योजना मȂ सामािजक ǓȎÍट से उपेि©त पिरयोजनाओं को कायɕȎÂवत करने के िलए एक िनिध के सृजन 

का ĢÎताव है, िजसका नाम Ģधान मंĝी रेल िवकास योजना रखा गया है। यह एक बहुत ही उपयोगी 

कदम है, िजसका Îवागत िकया जाना चािहए। देश के अलग-अलग ©ेĝȗ मȂ कई पिरयोजनाएं अधरीू  पढ़ी 

हȅ, िजनकी घोषणाएं हुई हȅ, िजनकी आधारिशला रखी गई है, उनको पूरा िकया जाना बहुत जǘरी है। 

यह रेलव ेके िहत मȂ भी है और देश के िहत मȂ भी है, ¯यȗिक उनमȂ काफी पूंजी लगाई जा चुकी है ओर 

उनको इस तरह से अधराू  छोड़ना उिचत नहȒ होगा। रेल मंĝालय को इस बात की कोिशश करनी चािहए 

िक उन अधरेू  कायș को तुरंत पूरा िकया जाए। 

उपसभाÁय© जी, safety and security – ये दो बहुत मह¾वपूण« ȋबदु हȅ और मȅ कहना चाहता  हंू 

िक इस िदशा मȂ रेल मंĝी महोदया ǎारा जो कदम उठाए गए हȅ, वे बहुत ही आवÌयक हȅ, ¯यȗिक रेल मȂ 

बैठने वाले यािĝयȗ को इस बात की गारंटी होनी चािहए िक उनकी जान और माल सुरि©त हȅ। इस िदशा 

मȂ रेल मंĝालय की ओर से कारगर कदम उठाने और स°त कानून लाने की आवÌयकता है, तािक रेलȗ 

मȂ सफर करने वाले लोग अपने आपको सुरि©त महसूस कर सके। 

उपसभाÁय© जी, Anti-collision Device के बारे मȂ मंĝी महोदया ने कहा है िक पूवȘǄर रेलवे मȂ 

इसको कायɕȎÂवत िकया गया है। मȅ िनवेदन करना चाहता हंू िक पूरे देश के पैमाने पर इसको कायɕȎÂवत 

करना चािहए, ¯यȗिक इससे हमारी रेल याĝा सुरि©त हो सकती है। 

अंत मȂ अपनी बात समाÃत करने से पहले मȅ कुछ सुझाव रखना चाहंूगा। मंĝी महोदया ने कहा है िक 

िपछले 2 वषș मȂ िजन 584 Îटेशनȗ को अपĐेड करने की घोषणा की गई थी, उनमȂ से माच«, 2011 तक 

442 Îटेशनȗ को अपĐेड करने का काय« पूरा कर िलया जाएगा, इस बात का आÌवासन उÂहȗने िदया है। 

मȅ चाहंूगा िक इस काम को जÊदी से जÊदी पूरा िकया जाए। उÂहȗने यह भी कहा है िक यिद सासंद लोग 

दूसरे Îटेशनȗ को अपĐेड करने के बारे मȂ सुझाव दȂगे, तो वे उसका Îवागत करȂगी। 
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उपसभाÁय© जी, अब मȅ मंुबई की सȂĘल रेलव ेऔर वैÎटन« रेलवे के बारे मȂ कुछ सुझाव देना चाहता 
हंू। मंुबई, देश की आȌथक राजधानी है, इसिलए वहा ं रेल की सुिवधाएं आवÌयक हȅ। मȅ िनवेदन करना 
चाहता हंू िक मंुबई की सȂĘल रेलवे और वैÎटन« रेलव ेमȂ फाÎट लोकल चलती है, लेिकन सफाई के अभाव 
के कारण और भीड़ से बचने के िलए लोग बसȗ का Ģयोग करते हȅ। मȅ चाहंूगा िक मंĝी महोदया को इस 
ओर Áयान देना चािहए। आप जानते हȅ िक िभवंडी मȂ बहुत सी टै¯सटाइल फैȎ¯Ęया ंहȅ और वहा ं¶यादातर 
य.ूपी., िबहार और झारखंड के Ǜिमक काम करते हȅ। उÂहȂ उनके घर जाने के िलए Ęेन पकड़ने के िलए 
कÊयाण या मंुबई सȂĘल जाना पड़ता है। इसिलए इस ओर Áयान देने की आवÌयकता है िक उÂहȂ िभवंडी 
मȂ ही कुछ सुिवधा िमल सके। अगर वे Ǜिमक घर जाना चाहȂ, तो वे ठीक ढंग से घर पहंुच सकȂ । उसके 
िलए हमारा सुझाव यह है िक पूवȓ यपूी, िबहार और झारखंड जाने वाले Ǜिमकȗ की सुिवधा के िलए 
िभवंडी से धनबाद तक के िलए एक Ęेन चलाई जाए।  

उपसभाÁय© (Ģो. पी.जे. कुिरयन) : तािरक जी, कृपया आप समाÃत कीिजए। 

Ǜी तािरक अनवर : सर, मȅ समाÃत कर रहा हँू। लोकल Ęेन ǎारा पुणे को लोनावाला, शोलापुर और 
औरंगाबाद से जोड़ा जाए िबहार के जोगबनी रेलवे Îटेशन से कोलकाता के बीच एक Ęेन चलती है, 
िजसका नंबर 13160 है। यह Ęेन जोगबनी से दोपहर 02:45 बजे चलती है और रात के 03:00 बजे 
कोलकाता पहंुचती है। इस सबंंध मȂ मेरा यह अनुरोध है िक इसके समय को ठीक ढंग से िनधɕिरत िकया 
जाए। 

आज बंगलǗु  तकनीकी िवǏा और आई.टी. Ëयापार का एक बड़ा केÂğ है। वहा ंपर बड़ी स°ंया मȂ 
दूसरे Ģदेशȗ के नौजवान पढ़ते हȅ और नौकरी करते हȅ। उǄर िबहार से बंगलǗु  जाने की सुिवधा अ´छी 
नहȒ है। वहा ं से हÄते मȂ एक ही Ęेन जाती है। मȅ आपके माÁयम से माननीया मंĝी महोदय से अनुरोध 
करता हंू िक इस Ęेन की frequency बढ़ाई जाए। 

महोदय, मुझे बहुत सारी बातȂ कहनी है, लेिकन समय का अभाव है, इसिलए मȅ चाहंूगा िक रेल मंĝी 
और रेल िवभाग ने जो Ģितªा की है, उसको वे पूरा करने का काम करȂ, साथ ही रेल को और अ´छे ढंग 
से तथा सुचाǘ ǘप से चलाया जाए। लोग सबसे ¶यादा रेल के माÁयम से सफर करते हȅ, इसिलए आज 
इसको सुधारने की आवÌयकता है। उपसभाÁय© महोदय, मȅ इÂहȒ शÅदȗ के साथ आपको धÂयवाद देता 
हँू और रेल मंĝी जी को भी धÂयवाद देता हँू। 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Shri Baishnab Parida, take five minutes 
and focus on your points. 

SHRI BAISHNAB PARIDA (Orissa): Sir, this Railway Budget is most disappointing for 
Orissa like the Budget of the previous year. It is a big let-down for my State of Orissa. I 
know that the railways are a symbol of national integration. It connects all parts of the 
country. 

Sir, Orissa gives Rs.7,000 crore every year as revenue to the Railways. But the money 
which has been allotted to my State is so meager that it can never meet the requirement of 
the railway development in my State. This year my State Government requested the hon. 
Railway Minister to provide us Rs.2,085 crore. But, unfortunately, only Rs.1,168 core were 
given. As a result many of our ongoing projects could not be finished with this money in this 
year. 
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Sir, I want to bring to your notice one very important railway line, which was 
sanctioned by the Railway Ministry in 1993-94, but the work is not yet completed. It is a 
vital lifeline between western Orissa and coastal Orissa is 289-km. Khurda Road-Bolangir 
railway line. It was sanctioned in 1994-95. Now, its estimated cost is Rs.1000 crores. But, 
our hon. Minister has sanctioned only Rs.60 crores. Last year also, Rs.120 crores were 
sanctioned but only Rs.20 crores were spent. Now, Rs.100 crores has been returned to the 
Railway Fund. And out of 289 kilometres, only 36 kilometres are completed since 1994 till 
today. So, you can imagine from this figure how Orissa is neglected. Sir, another important 
rail line is Haridaspur- Paradip line which is 82 kilometres. It was also sanctioned in 1996-
97. Rs.494 crores were sanctioned but only Rs.179 crores were given. So, as a result, 
many of our on-going projects are not completed in 25 years. So, it is going on. Sir, the 
Railway Ministry is doing the job in such a way everywhere in Orissa that only a few 
kilometres are completed and the money sanctioned is only going back to the Railway 
Fund. So, this is a great injustice to my State. 

Sir, another rail line is, Angul-Dhubri-Sukinda Road in Orissa which is passing through 
an area which is going through a process of industrialisation and social development. 
Railways should help us in this industrialisation process. But, the Railway Ministry is not 
cooperating with the State. As a result, Orissa is not achieving its aims. We are neglected 
by the Central Government and if the Railways take this step-motherly attitude, then, 
Orissa cannot achieve its desired goals. Sir, Orissa Government requested to make a 
survey for Jajpur-Keonjhar Road–Jajpur railway line. It’s 30 kilometres only from J.K. 
Road. Sir, you know that historically, Jajpur is a very famous historical pilgrim centre and it 
is the district headquarter of Jaipur District. Jaipur is called Nabhi Gaya. Next to Gaya, it is 
treated by Hindus as Nabhi Gaya where people come from all over the country to afford 
their homage to their ancestors. (Time-bell rings) 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Okay. You have one more  
speaker. 

SHRI BAISHNAB PARIDA: Sir, I would request the Minister to include this  
project in the Budget and have this survey for this Jajpur-Keonjhar road and Jajpur line. 
Sir, I have no time. Of course, you should give some time. (Time-bell rings) We have been 
demanding for the development of Railway lines in Orissa since decades but when West 
Bengal… 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Please take your seat. 
...(Interruptions)... There is one more speaker from your party. ...(Interruptions)... So, 
please, Mr. Parida. There is one more speaker from your party. Please take your seat. I 
called you first. ...(Interruptions)... Please. Please do not encroach upon the time of your 
colleague. 
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SHRI BAISHNAB PARIDA: Sir, West Bengal and Orissa should get equal benefit out of 
this year’s Budget. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Okay. No more. 

SHRI BAISHNAB PARIDA: Sir, there is a missing link. Make Tatanagar-Chakulia line 
operational upto Rupsa. Sir, it will cut down the distance to Tatanagar. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Mr. Parida, it is not going on record. 
...(Interruptions)... 

SHRI BAISHNAB PARIDA: * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Now, Mr. Elavarasan. 
...(Interruptions)... I have called Mr. Elavarasan. You start. 

SHRI BAISHNAB PARIDA: * 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Mr. Elavarasan, you please start. 
...(Interruptions).... It is not going on record, Mr. Parida. Your party has one more 
speaker. What can I do? I called you first. I should have called the other Member first. 
Please take your seat. You got the advantage. Please. Mr. Elavarasan, you speak. Only 
that will go on record. ...(Interruptions)... I request every hon. Member to stick to their 
party time because we have shortage of time.  

SHRI A. ELAVARASAN (Tamil Nadu): Hon’ble Vice-Chairman, Sir, I would like to 
extend my gratitude for giving me an opportunity to participate in the discussions on the 
Railway Budget. At the outset, I would like to appreciate the efforts of the hon. Railway 
Minister to spare the common man from the burden of the fare hike for this year also. Every 
year, the hon. Minister announces lot of populist projects and schemes, in the Railway 
Budget, but fulfillment of those projects is highly doubtful. During the last Railway Budget, 
the hon. Minister had announced new trains and new lines for Tamil Nadu, but except a 
few, many of these projects have not been realized till date.  

The hon. Minister has concentrated only to announce an increase in the frequency of 
Duronto Express trains. Unfortunately, she has failed to announce any new Garib Rath 
trains that is meant for the poor. 

I welcome the announcement of new Duronto Express train between Madurai-Chennai 
and Chennai-Tiruvananthapuram in the current Budget. Tiruchirapalli is a centrally-located 
city of Tamil Nadu. It is surrounded with a lot of industrial hubs and also smaller towns. 
New trains should be introduced from Tiruchirapalli. Now, most of the trains are only 
enroute trains, and the people of Tiruchirapalli are getting only few seats in these trains. 
Only if the trains originate and terminate from Tiruchirappli, the people of Tiruchirapalli will 
benefit more. 

*Not recorded.  
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This is a long pending demand that requires urgent attention by the hon. Minister. I 
can assure you, Sir, that this will earn a good revenue for the Indian Railways. 

The hon. Minister had also announced in the early budget that 584 stations would be 
upgraded into Adarsh Stations. And this year, another 236 stations have been included. 
But, to my surprise, only 6 stations from Tamil Nadu have been included in this. I fail to 
understand why Tamil Nadu is being neglected and being denied its reasonable share. I 
request the hon. Minister to include more stations from Tamil Nadu. 

I also recommend that Vridhachalam, Ariayalur, Pudukottai and Srirangam stations 
should also be included for upgradation as Adarsh Stations. 

Every year, we are disappointed to see that our demand for new trains is not at  
all considered. This year is no exception. We sincerely hope that the hon. Railway  
Minister would consider the request of the people of Tamil Nadu, but she has disappointed 
us. 

Therefore, I request the hon. Minister to announce some more new trains and new 
lines in her reply, in response to the discussions of the hon. Members. 

Similarly, the line doubling work announced from Chengalpattu to Villupuram should be 
extended, at least, up to Tiruchirapalli. I shall be grateful if it is extended up to 
Kanyakumari.  

The funds should be allotted without any delay, and the work should be  
completed within the stipulated time. This would benefit both the passengers and also the 
Railways. 

In para 102 of this year’s Railway Budget, the hon. Minister has included some 
important religious places, like Madurai, Rameshwararm under Rail Tourism. 

I would like to draw your kind attention to the fact that Tiruchirapalli is also an 
important city of Tamil Nadu, with many temples and historical places. I request the hon. 
Minister to include Trichirapally also under Rail Tourism. 

Now, let me share my views on the issue of safety of rail passengers, and also about 
the conditions of the level crossings in the country, particularly unmanned level crossings. 
At present there are around 35, 363 level crossings all over India out of which 17,954 are 
unmanned. Accidents occur mostly in unmanned level crossings. Accidents occur mostly 
at unmanned level crossings. Sir, it is estimated that 35 per cent of the total train accidents 
are taking place at the unmanned level crossings. 

I would like to say that these unmanned level crossings are illmaintained or 
unmaintained. The approach to these level crossings is, really, very bad. So, the vehicles 
that try to cross them get stuck up or take a lot of time to cross. 
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Sir, at many places, the railway tracks are laid in an elevated condition, and the 
unmanned level crossing’s approach road is also very steep. This delays the vehicles’ 
movement. Thereby, accidents take place. 

Moreover, the visibility of approaching trains is also very bad. So, Indian  
Railways should try to improve the condition of approach roads for unmanned level 
crossings. 

During winter, particularly when there is fog, the trains are running at a very slow 
speed. Trains from Delhi, reaching Chennai, are delayed by, at least, 12 to 15 hours. This 
poses hardships to the passengers. Passengers who are ordinarily travelling for more than 
32 hours are further held up for another 12 hours. (Time-bell rings) This delay also throws a 
bad light on the ability of the Railway Ministry. The trains are deliberately operated at a slow 
speed. I request the hon. Minister to look into this matter and ensure that the trains are 
running at the right time. (Time-bell rings) I am concluding, Sir. 

Before conclusion, I thank the hon. Minister for including Tiruchirapalli under the 
proposal of setting up of Shelter Units for track side dwellers on pilot basis. I once again 
thank the Minister for increasing the service of the Tiruchirapalli-Karur train to six days a 
week. I also thank the hon. Minister for launching special tourist trains called “Janam 
Bhoomi Gaurav” connecting Tiruchirapalli. Thank you, Sir. 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P.J. KURIEN): Thank you, Mr. Elavarasan. Now, Shri 
Rajniti Prasad. 

Ǜी राजनीित Ģसाद (िबहार): धÂयवाद, सर। सबसे पहले तो मȅ आज अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस के 
अवसर पर ममता जी को धÂयवाद देना चाहंूगा और दूसरी बात, आपने आज मुझको बहुत िदनȗ के बाद 
बोलने का मौका िदया है, उसके िलए भी आपको धÂयवाद देना चाहता हंू। 

महोदय, सबसे पहली बात तो यह है िक रेल मंĝी का पद िकसी एक ËयȎƪ का नहȒ, बȎÊक वह पद 
रेल का होता है तथा वे रेल के मंĝी होते हȅ। अगर आपने पहले कुछ कहा है और देश के सामने कुछ 
Ģॉिमस िकया है तो उस बात को अगर आप िफर से नहȒ लाएंगे तथा उस पर काम नहȒ होगा तो बहुत 
समÎया हो जाती है। इससे पहले भी रेल मंĝी थे। उÂहȗने कई जगह कारखाना खोलने की घोषणाए ंकी 
थȒ। ये घोषणाएं कोई ËयȎƪगत नहȒ थȒ, बȎÊक ये पाȌलयामȂट से भी पास हुईं, केिबनेट से भी पास हुई ं
तथा उनके िलए Ǘपया भी सȅ¯शन हुआ था। लेिकन मुझको इस बात का दुख है िक मरोड़ा, मदेहपुरा 
और मुकामा, इन सब इलाकȗ मȂ या मुजÄफरपुर मȂ जो वैगन फै¯टरी है या डेरी-ऑन-सोन मȂ फै¯टरी के 
िलए जो जमीन हम लोगȗ ने ली थी, वहा ंिकसानȗ की जमीन तो हम लोगȗ ने ले ली, उसका अिधĐहण भी 
कर िलया था और अब उसमȂ खेती भी नहȒ होती है, लेिकन ता¶जुब है िक इस जमीन पर कारखाना 
खोलने के िलए अभी तक कोई पिरयोजना नहȒ बनी है। महोदय, मȅ माननीया रेल मंĝी जी से यह िनवेदन 
करना चाहंूगा िक आप आज रेल मंĝी हȅ, कभी नहȒ रहȂगी, कभी आप बंगाल मȂ चीफ िमिनÎटर हो 
जाएंगी, लेिकन आपके िकए हुए वायदे जो हȅ उनको पूरा करना पड़ेगा। जो िमिनÎĘी के आिफसस« वगैरह  
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हȅ उनको भी Áयान रखना पड़ेगा िक हमारे पहले रेल मंĝी ने जो वायदे िकए हȅ उन पर कार«वाई होनी 
चािहए और अगर कार«वाई नहȒ होती है तो वह दुभɕ±य की बात है। मȅ एक बात और कहना चाहंूगा और 
वह यह िक आए िदन हम लोग ...(Ëयवधान)... 

THE VICE-CHAIRMAN (PROF. P. J. KURIEN): Mr. Rajniti Prasad, you can continue 
your speech at 1.30 p.m. 

The House stands adjourned to meet at 1.30 p.m. I repeat “1.30 p.m.”. 

The House then adjourned for lunch at one of the clock. 

The House reassembled after lunch at thirty-two minutes past one of the clock  
MR. DEPUTY CHAIRMAN, in the Chair. 

Ǜी उपसभापित: राजनीित Ģसाद जी, आपने कभी कÂ¯लडू नहȒ िकया है? 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सर, मȅने अभी शुǘ ही नहȒ िकया, तो कÂ¯लडू कैसे हो सकता है? 

Ǜी उपसभापित: आपने शुǘ िकया है। 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सर, मȅने अभी शुǘ नहȒ िकया है। मȅ यह कह रहा था...। 

Ǜी उपसभापित: राम कृपाल यादव जी का समय तो गया। 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सर, इनका समय कैसे चला जाएगा? ...(Ëयवधान)... 

Ǜी राम कृपाल यादव (िबहार): सर, सब लोगȗ की उपȎÎथित भी बहुत अिनवाय« है। 

Ǜी उपसभापित: वह तो जाएगा। ...(Ëयवधान)... राजनीित Ģसाद जी, आप बोिलए। 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सभापित महोदय, मȅ यह कह रहा था िक जो पूव« मȂ घोषणाएं हुई हȅ, वे रेल 
मंĝी ǎारा हुई हȅ, वे िकसी अÂय ËयȎƪ ने नहȒ की हȅ, जो पूव« मȂ घोषणाएं हुई हȅ और उन पर जो काय«वाही 
हुई है, वह भी कंसĘेंट होकर हुई हȅ। ऐसी बात नहȒ है िक कोई इधर-उधर बात कह दी और वहा ंÎटोन 
लगा िदया, ऐसा नहȒ है, बȎÊक बाकायदा उसकी कैिबनेट से मंजूरी हुई और पाȌलयामȂट से मंजूरी हुई 
है। महोदय, मȅ यह जानना चाहता हंू िक उन पर काय«वाही ¯यȗ नहȒ हुई है? आपने उनके बारे मȂ ¯यȗ 
नहȒ सोचा? आप इनके बारे मȂ भी िवचार किरए। मȅ आप से यह भी कहना चाहंूगा िक जो मोकामा वैगन 
फै¯Ęी है और मुजÄफरपुर फै¯Ęी है, उनको रेलवे ने टेक ओवर िकया, लेिकन आप उनको पयɕÃत धन 
नहȒ दे रहे हȅ। ऐसी हालत मȂ उनका ¯या होगा? ये सब काम मंĝी नहȒ करते हȅ, बȎÊक जो आिफसस« हȅ, 
वे उनको फोलोअप करते हȅ। 

महोदय, मȅ आपके माÁयम से उन आिफसस« से भी कहना चाहंूगा िक पूव« मȂ जो घोषणाएं हुई हȅ, उन 
पर काय«वाही होनी चािहए। अगर आप उन पर काय«वाही नहȒ करȂगे, कल आप चले जाएंगे, तो िफर 
उनको कौन करेगा? िफर आपका भी कोई काम नहȒ करेगा, इसिलए यह परÇपरा ही गलत है। मȅ 
इसिलए यह कहना चाहता हंू िक आपके मंिĝकाल से पहले जो हुआ है, आप उस पर िवचार किरए। उस 
बारे मȂ केवल घोषणाए ंनहȒ होनी चािहए, ¯यȗिक वह देश, समाज और उस ©ेĝ के िहत मȂ तथा आपके 
रेलव ेके िहत मȂ भी था। मȅ एक दूसरी बात यह भी कहना चाहता हंू िक ¯या वजह है िक जो पूव« रेल मंĝी 
रहे हȅ, उनके समय मȂ देश मȂ यह Ģचार हुआ िक रेलव ेजगमगा रहा है। मȅ माननीय रेल मंĝी जी से यह 
जानना चाहता हंू िक सभी लोग कहते हȅ िक रेल पर Áयान नहȒ िदया जा रहा है। ऐसा इसिलए हो रहा है  
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िक मंĝी जी का रेल की तरफ Áयान कम है और एक जगह पर Áयान ¶यादा है, इसीिलए यह सब झंझट 
हो रहा है। जो हमारे पूरव् रेल मंĝी लाल ूĢसाद जी थे, उÂहȗने जो Áयान िदया ...(समय की घंटी)... सर, 
अभी तो शुǘ हुआ है। 

Ǜी उपसभापित: राजनीित Ģसाद जी, आप पहले भी 3 िमनट बोल चुके हȅ, आपने कुल 8 िमनट ले 
िलए हȅ। आप तो disciplined आदमी हȅ। 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सर, आपने इतने िदनȗ के बाद हमȂ बोलने िदया है, मेरा कंठ भी अब खुला है। 
इसिलए मुझे एक-दो िमनट और दे दीिजए। 

Ǜी उपसभापित: आपकी पाटȓ के कुल 5 िमनट हȅ आपने पहले ही 8 िमनट ले िलए हȅ। 

Ǜी राजनीित Ģसाद: सर, मȅ दो िमनट मȂ ख¾म करता हँू। 

सर, मȅ यह जानना चाहता हँू िक 2004 से लेकर 2009 तक पूरे देश और दुिनया मȂ रेल का Ģचार हो 
रहा था, तो आज यह ȎÎथित ¯यȗ आ गई, ¯यȗ आज ऐसा Ģचार नहȒ हो रहा है, ¯यȗ लोग कह रहे हȅ िक 
रेल चल रही है, रेल मȂ बड़ा झझंट हो रहा है? इस पर आप जǘर िवचार किरए। पहले रेल ¯यȗ नफे मȂ 
चल रही थी, यह अभी ¯यȗ घाटे मȂ चल रही है, आप ¯यȗ रो रहे हȅ िक पैसा नहȒ है? पैसा नहȒ है, ऐसी 
बात नहȒ है, sanction करा कर यह सब काम नहȒ िकया गया है। इसिलए मȅ आपसे िनवेदन करना 
चाहंूगा िक आप इस पर जǘर Áयान दीिजए। जो pending works हȅ, िजनके announcements पहले 
हो चुके हȅ, उन पर भी आप लोग Áयान दीिजए। मरौड़ा का कारखाना, िजसके िलए अभी अिधĐहण िकया 
गया है, मधेपुरा के िलए जो Ģोजे¯ट है, डेहरी आन सोन मȂ हम लोगȗ ने जो काम िकया है, मुजÄफरपुर मȂ 
हम लोगȗ ने जो take over िकया है, आप उनके बारे मȂ िवचार किरए। अगर आप िवचार करȂगे, तभी कुछ 
होगा। 

मȅ एक िमनट मȂ अपनी बात करता हँू। आप लोगȗ ने एक इंटरिसटी Ęेन चलाई है, वह रिववार को 
बंद हो जाती है। रिववार को छुƺी होती है, हम लोगȗ को जाना होता है, इसिलए इसे रिववार को बंद मत 
किरए। जैसे राजधानी ए¯सĢेस वगैरह चलती है, इसको भी ठीक किरए। इसे रिववार को बंद करने की 
जǘरत नहȒ है। 

मेरी अȎÂतम बात यह है िक आपने कहा है िक हमारे िमिलĘी के 16 हजार िरटायड« लोगȗ को आप 
नौकरी दȂगे, लेिकन मȅ बड़े अदब के साथ कहना चाहता हँू िक आप िमिलĘी के लोगȗ को तो काम दȂगे, 
जबिक उÂहȂ पȂशन भी िमल रही है, उÂहȂ 15-20 हजार Ǘपए पȂशन िमलती है, लेिकन जो हमारे नौजवान 
लोग हȅ, जो बेकार हȅ, आप उनको ¯यȗ नहȒ थोड़ा adjust करने का काम करते हȅ, ¯यȗिक उन लोगȗ को 
तो तन°वाह िमल रही है, लेिकन हमारे नौजवान लोग सड़क पर धमू  रहे हȅ। इसिलए मȅ आपसे िनवेदन 
करना चाहंूगा िक आप इस पर भी Áयान दीिजए। 

सर, मȅने थोड़ा सा वƪ ¶यादा ले िलया, इसके िलए मुझे माफ कीिजएगा। आपका धÂयवाद। 

Ǜी राम कृपाल यादव : सर, मेरा नाम बचा है। 

Ǜी उपसभापित : नहȒ, आपने पूरा समय ले िलया है। 

Ǜी राम कृपाल यादव : सर, कृपा कीिजए। 

Ǜी उपसभापित : आप हमारे ऊपर कृपा कीिजए। Ǜी जय Ģकाश नारायण ȋसह 

Ǜी राम कृपाल यादव : सर, दो िमनट दे दीिजए। 

Ǜी उपसभापित : वे दो िमनट लेने वाले नहȒ है। 
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Ǜी जय Ģकाश नारायण ȋसह (झारखंड): उपसभापित महोदय, हमारी भारतीय रेल समूचे िवÌव 
की पाचँवȒ रेल है, हमारी रेल सबसे लÇबी है। 

Ǜी उपसभापित : आपके पास पाचँ िमनट हȅ। 

Ǜी जय Ģकाश नारायण ȋसह: जी सर। 

मȅ आपके माÁयम से यह कहना चाहता हँू, माननीय रेल मंĝी जी यहा ँपर नहȒ हȅ, हमारे यहा ँ2002 
मȂ पाचँ नई रेल पिरयोजनाएँ शुǘ करने के िलए सरकार ने 1,997 करोड़ के against 1,191 करोड़ Ǘपए 
िदए, लेिकन ये पाचँ बड़ी पिरयोजनाएँ - राचँी से बड़काखाना, हजारीबाग से कोडरमा, राचँी से 
लोहरद±गा िवÎतार टोरी, कोडरमा से ितȎÊलया, कोडरमा से िगरीडीह, देवघर से दुमका, दुमका से 
रामपुरहाट - जस की तस पड़ी हȅ। इन लाइनȗ मȂ कोई progress नहȒ हुई, जबिक इन लाइनȗ को 2007 
मȂ ही पूरा करना था। कई बार रेलवे के high authorities की मीȋटग हुई, लेिकन मीȋटग शÂयू  रही। इस 
हाउस मȂ हमारी रेल मंĝी नहȒ हȅ, आप यह बात उन तक पहँुचाएँ। हमारा रा¶य खिनज सÇपदा रा¶य है। 
इन लाइनȗ के नहȒ बनने से झारखंड सरकार को रॉयÊटी और शेष की अपार ©ित हुई। ¯या उस ©ित की 
पूȌत रेल मंĝालय से होगी? इसिलए इन लाइनȗ को अितशीđ पूरा िकया जाए। 

झारखंड सरकार ने रेलव े से 66.6:33.3 के ratio पर agreement िकया था, NOC िकया था, 
लेिकन रेलव े50:50 Ãवायंट पर हरेक जगह हरेक Îटेट मȂ शेयर के अनुसार रेल लाइन िबछाती है। 

िजसमȂ हमारे रा¶य से आप 66% शेयर लȂगे। 2008 मȂ हमारे ही रा¶य मȂ आपने हंसिडहा से गोडा 
रेलव ेलाइन का एĐीमȂट 50:50 Ģितशत पर िकया, िफर इसमȂ यह 66% ¯यȗ है? इस शेयर को कम 
िकया जाए। इसके िलए हमारे मु°य मंĝी ने रेल मंĝी को िचƻी भी िलखी है िक इस शेयर को 50:50 
Ģितशत िकया जाए। 

बारहवȒ पंचवषȓय योजना मȂ रेल मंĝालय ने हमारे यहा ंके िलए कुछ रेल लाइनȗ के िनमɕण की 
मंजूरी की घोषणा की है, ये लाइनȂ राचंी-धाटिशला, मधुबन-िगिरडीह, सािहबगंज-भागलपुर, गुआ-
मनोहरपुर, सोनोच¯काई के राÎते झाझा से िगिरडीह, लोहरदगा-कोरबा, नवादा-िगिरडीह और टेहरी-
चतरा, दुमका-िशकारीपाड़ा, कोडरमा से खरहा-हजारीबाग-मंडु, बाकंा-करझुसा और धनबाद-
िगिरडीह हȅ। 

हमारे यहा ंके िलए रेलव ेलाइनȗ के जो पुराने Ģोजे¯¹स हȅ, उनके िलए पैसे का कोई Ģोवीज़न नहȒ 
िकया गया। मȅ यह जानना चाहता हंू िक आप इन नई घोिषत रेलवे लाइनȗ का िनमɕण कैसे करȂगे, जब 
आपके पास उन पुरानी रेलवे लाइनȗ के िलए ही पैसा नहȒ है? 

िबहार को आपने 2 दूरंतȗ ĘेनȂ दी हȅ, जबिक झारखंड के िलए एक भी Ęेन नहȒ दी गई है। हम मेन 
लाइन पर रहते हȅ। कलकǄा से Đेन कोड होकर िदÊली के िलए राजधानी ए¯सĢेस एवं दूरंतȗ जैसे 
दज«नȗ सुपरफाÎट ĘेनȂ हȅ, लेिकन हमारे यहा ंकी मेन लाइन, जो पटना हो करके जाती है, उसे आपने 
अछताू  ही रखा है। 

पहले राजधानी ए¯सĢेस िदÊली से हावड़ा, मेन लाइन हो करके तीन िदन जाती थी, उसे आपने 
एक िदन कर िदया है। उस Ęेन को मेन लाइन हो करके पुन: तीन िदन िकया जाए। पूवɕ ए¯सĢेस को मेन 
लाइन हो करके हावड़ा से िदÊली तक Ģितिदन चलाया जाए। हम लोगȗ के यहा ंसे िदÊली आने के िलए 
इसके अितिरƪ कोई दूसरी Ęेन नहȒ है। 

हमारे यहा ं से पहले बाबा वैǏनाथ धाम से काशी-िवÌवनाथ ए¯सĢेस Ęेन चलती थी, जो दोनȗ 
ǎादश ¶योितȍलग धामȗ को जोड़ती थȒ, लेिकन आज वह Ęेन बंद है। वह Ęेन तीथ« यािĝयȗ के िलए थी। 
उस Ęेन को काशी िवÌवनाथ से वैǏनाथ धाम तक जोड़ा जाए। 
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सािहबगंज मȂ गंगा नदी पर रेल पुल बनाया जाए और िबहार के पूवȓ इलाके को झारखंड से जोड़ा 
जाए। झारखंड से जो खिनज सÇपदा िबहार के पूवȓ इलाके मȂ जाती है, इससे उनको वह खिनज सÇपदा 
कम दाम मȂ िमलेगी, साथ ही इससे िबहार की भी उÂनित होगी। झारखंड से खिनज सÇपदा मȂ िसफ«  
कोयला ही नहȒ, प¾थर पूवȓ िबहार हो जाता है, साथ ही साथ अÂय खिनज सÇपदा भी वहा ंजा सकेगी, 
िजससे िबहार एवं झारखंड दोनȗ उÂनित करȂगे। 

झारखंड मȂ देवघर एक Ģमुख तीथ« Îथान है। ...(समय की घंटी)... उस तीथ«Îथान की धाȌमक महǄा 
को Áयान मȂ रखते हुए वहा ंपर सÎते होटल के साथ ही मÊटी फं¯शनल कॉÇÃले¯स बनाने की आपने रेल 
बजट मȂ घोषणा की है, इसके िलए मȅ रेल मंĝी को धÂयवाद देता हंू। मȅ रेल मंĝी से यह भी मागं करता हंू 
िक आसनसोल और पटना के बीच देवघर-वैǏनाम धाम ऐसा Îटेशन है, जो रेलव ेको सबसे ¶यादा पैसा 
पे करता है। यािĝयȗ की सुिवधा के िलए आप उस Îटेशन को भी उÂनत करȂ। 

लोहरडगा से टोरी तक रेल लाइन िबछाई जाए। िफलहाल बड़की चाकी तक रेलव ेलाइन िबछ 
चुकी है। इस Ģोजे¯ट को 2011 मȂ पूरा होना था, लेिकन अभी तक यह पूरा नहȒ हुआ है। इस रेलवे लाइन 
के िबछ जाने से राचंी से िदÊली आने मȂ 7 घंटे के समय की बचत होगी। यह झारखंड की एक बहुत Ģमुख 
रेलव ेलाइन है। 

हावड़ा से मुÇबई मेन लाइन होकर जाने के िलए कोई Ęेन नहȒ है, इस कारण हम लोगȗ को काफी 
किठनाई होती है। हावड़ा से मुÇबई जाने के िलए एक Ęेन अवÌय दी जाए। 

महोदय, िपछले साल के मुकाबले रेलव ेकी आमदनी मȂ काफी कमी आई है। रेलवे की िवǄीय  
हालत अ´छी नहȒ है। हम रेल मंĝी से कहȂगे िक आप अपने रेल बजट की िवǄीय ȎÎथित को सुधारȂ, तभी 
अ´छी तरह से रेलȂ चल सकȂ गी। देश की िवकास दर 8% से 9% है, जबिक रेलव ेकी िवकास दर 5% 
से 6% है। यह िवकास दर कैसे बढ़े, इस पर भी रेल मंĝी को ȋचता करनी चािहए।  
...(समय की घंटी)... 

Ǜी उपसभापित: आप कं¯लडू कीिजए। 

Ǜी जय Ģकाश नारायण ȋसह: सर, बस हो गया। हम िविदन टाइम ही बात करȂगे। 

आपने कहा है िक हम 1000 िकलोमीटर नई रेलव ेलाइन िबछाएंगे, लेिकन इसके िलए आपके पास 
कोई िवǄीय Ģोवीज़न है ही नहȒ, िफर आप लाइन िबछाएंगी कैसे? 

तो आप लाइन कैसे िबछाएँगे? हम तो कहना चाहते हȅ िक ममता बनजȓ ने इस रेल को पȎÌचमी 
बंगाल की ओर मोड़ा है, िक हम कैसे रॉयटस« िबȏÊडग मȂ पहँुचȂ, उसके िलए हम आपको धÂयवाद देते हȅ। 
आप हमारे पड़ोसी रा¶य हȅ, लेिकन दूसरे रा¶यȗ को भी आप उनकी महǄा की ǓȎÍट से देिखए। रेल 
भारती धमनी है, हरेक रा¶य मȂ इसका िवकास होना चािहए, मुझे यही कहना है। धÂयवाद। 

सुǛी सुशीला ितिरया (उिड़सा): उपसभापित महोदय, आपने मुझे बोलने का जो मौका िदया है, 
इसके िलए मȅ आपको धÂयवाद देती हँू। Sir, it is International Women’s Day today and I feel more 
strengthened, इसिलए मȅ इस पर थोड़ा और मजबूती से बोलूगँी, िसफ«  वाइटल Ãवायं¹स ही बोलूगँी। मȅ 
िनवेदन करना चाहंूगी िक आप िजतना समय दȂगे, उसके अÂदर ही अपनी बात कहकर बैठने की 
कोिशश कǘँगी। 

Ǜी उपसभापित: आपकी पाटȓ से ही आपको 7 िमन¹स का समय अलॉट िकया गया है। 

सुǛी सुशीला ितिरया: थȅक यू, सर। 
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सर, पहले तो मȅ यह कहना चाहंूगी िक वाÎतव मȂ रेलव ेका काम ऐसा है िक यह आȌथक और 
सामािजक िवकास मȂ बहुत योगदान रखता है। भारतवष« मȂ आज भी ऐसे अनेक ©ेĝ हȅ, जहा ँआȌथक और 
सामािजक िवकास की ǓȎÍट से हम यह देखते हȅ िक अगर वहा ँरेलवे की कनेȎ¯टिवटी रहेगी तो वहा ँपर 
िनȎÌचत ǘप से आȌथक और सामािजक िवकास आ जाएगा। िपछले िदनȗ उड़ीसा मȂ एक डी.एम. या 
कल¯टर साहब को हमारे माओवादी भाइयȗ ने अगवा कर िलया था। अगर वहा ँपर राÎता होता या रेलवे 
लाइन होती, तो हो सकता है िक वहा ँका िवकास देखने के िलए कल¯टर साहब उससे उधर जाते। वहा ँ
रेलव ेनहȒ होने की वजह से उनको बाइक पर ही जाना पड़ रहा था, इसी कारण उनको इस घटना का 
सामना करना पड़ा। 

सर, मȅ रेल मंĝी ममता दीदी से िनवेदन करना चाहँूगी िक उÂहȗने अपने आपको छाĝ जीवन से, 
युवा काĐेंस से लेकर तृणमूल काĐेंस तक और रेलवे तक पहँुचाया, इसिलए वह तकलीफ जानती हȅ। 
उÂहȗने हमेशा गरीबȗ की बात की है। मȅ उनको मुबारकबाद दँूगी, उनको धÂयवाद देना चाहंूगी िक वह 
हर बजट मȂ गरीबȗ के िलए, गावं के लोगȗ के िलए, उनके आȌथक िवकास के िलए और सोशल 
रेÎपȗिसिबिलटी के िलए भी कुछ बातȂ करती रहȒ। इस मिहला िदवस पर मȅ यह भी जानना चाहँूगी िक 
मिहलाओं के िलए, पास बनाने के िलए सीिनयर िसिटजन की जो उĦ है, उसको घटाकर 58 वष« कर 
िदया। हर बजट की तरह उÂहȗने इसमȂ िवकास के िलए कुछ अनाउसं  िकया है, इसके िलए भी मȅ उनको 
मुबारकबाद देना चाहँूगी। मȅ यह िरपीट भी नहȒ करना चाहँूगी िक हर बजट की तरह इस बजट मȂ भी 
िवकास की तरफ बहुत Áयान देते हुए उÂहȗने इसे बनाया। इसके िलए उनकी पूरी िमिनÎĘी को, रेलवे 
बोड« को और रेलवे िवभाग को मुबारकबाद है। 

मȅ केवल दो-तीन बातȂ कहना चाहँूगी। वेÎटन« उड़ीसा मȂ बहुत-सारा बॉ¯साइट है, िमिडल उड़ीसा मȂ 
कुछ कोल है और ईÎटन« उड़ीस मȂ बहुत-सा आयरन ओर है। जब उस ©ेĝ मȂ रेलव ेका िवकास नहȒ 
होगा, तो वह ©ेĝ जो आिदवासी और िपछड़ा ©ेĝ है, उनका आȌथक और सामािजक िवकास कभी नहȒ 
हो सकता है। मȅ यह िनवेदन करना चाहँूगी िक इस बजट मȂ उÂहȗने 771 करोड़ Ǘपए माओवाद-Ģभािवत 
©ेĝȗ के िलए, झारखंड, छǄीसगढ़, उड़ीसा और महाराÍĘ के कुछ Ęाइबल िजलȗ के िलए, एलोकेशन 
िकया है। मȅ एक सुझाव के तौर पर उनसे यह िनवेदन करना चाहँूगी िक इन माओवाद-Ģभािवत इलाकȗ 
के िलए 771 करोड़ Ǘपए मेरे िहसाब से सिफिशएंट हȅ। अगर यह सिफिशएंट नहȒ हो तथा रेलवे बोड« और 
रेलव े िमिनÎĘी को ¶यादा पता हो तो, यह जो एलोकेशन है, जहा ँपर माओवाद का ¶यादा Ģभाव है, 
जहा ँपर कÇयुिनकेशन िबÊकुल भी नहȒ है--जैसे महाराÍĘ मȂ कुछ ©ेĝ ऐसे हȅ, जहा ँपर कÇयुिनकेशन 
िफलहाल है, इसके साथ ही कुछ ©ेĝ छǄीसगढ़ के भी हȅ, लेिकन झारखंड और उड़ीसा मȂ कुछ ©ेĝ ऐसे 
हȅ, जहा ँपर कÇयिूनकेशन नहȒ होने की वजह से वहा ँरहने वाले Ęाइबल भाई यह महसूस करते हȅ िक 
उन लोगȗ को िडĢाइव िकया जा रहा है और उन लोगȗ को वंिचत िकया जा रहा है, तो मȅ यह िनवेदन 
करना चाहँूगी िक उसी मȂ से Ģोपोश«नेट, उसका कुछ भाग या कुछ शेयर िडवाइड करके उनको देना 
चािहए। इसमȂ Ģायिरटी मȂ वही जगह होनी चािहए, जहा ँपर इसकी ¶यादा जǘरत है। 

मȅ रेल मंĝी ममता दीदी से और साथ-ही-साथ यहा ँबैठे भरतȋसह सोलंकी जी से भी यह िनवेदन 
करना चाहँूगी िक मुझसे पहले हमारे कई सासंद भाइयȗ ने अपने वƪËय मȂ Îलो Ģोसेस मȂ काम चलने की 
बात कही है। तो Îलो Ģोसेस मȂ काम चलने की जो बात है, उसमȂ मȅ यह कहना चाहँूगी िक जहा ँपर 
¶यादा िमनरÊस हȅ, जहा ँसे रेलव ेको ¶यादा बजट आ सकता है, उसको ¶यादा रेवेÂय ूआ सकता है, तो 
¯यȗ ने ऐसी रेलव ेलाइन को कैटेगराइज कर के चुना जाए और उस रेलवे लाइन को ¯यȗ न पहले  
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कÇÃलीट िकया जाए, तािक रेलव ेको भी आज जो बजट के िलए फाइनȂस िमिनÎĘी के ऊपर िडपȂड होना 
पड़ रहा है, उस तरह िडपȂड होना न पड़े? 

सर, मȅ यह कहना चाहँूगी िक जो काम Îलो Ģोसेस मȂ है, उसको कुछ समय-समय के तहत सपंÂन 
करना चािहए। उड़ीसा मȂ बहुत सारे टूिर¶म के ©ेĝ हȅ, जो culture की ǓȎÍट से भी rich हȅ। अगर उनकी 
कनेȎ¯टिवटी हम रेलव ेसे नहȒ रखȂगे, तो वहा ँका टूिर¶म एक इंडÎĘी की तरह आिथक«  िवकास का काम 
नहȒ कर पाएगा। इसके िलए भी मȅ रेल मंĝी जी से िनवेदन करना चाहंूगी। 

रेल मंĝी, ममता जी ने 11 जनवरी को शालीमार से बारीपदा के िलए शालीमार Ęेन को inaugurate 
िकया है। मȅ यह िनवेदन करना चाहँूगी िक यह Ęेन कोलकाता से सुबह चल कर 12.30 बजे बारीपदा 
पहँुचती है। इसकी टाइȋमग बारीपदा और मयरूभजं के लोगȗ के िलए सुिवधाजनक नहȒ है। ईÎटन« 
उड़ीसा के लोग ¶यादातर िबजनेस की ǓȎÍट से कोलकाता जाते हȅ, जबिक यह उधर से सुबह चलती है। 
मȅ िनवेदन कǘँगी िक यह Ęेन सुबह बारीपदा से कोलकाता के िलए चले तथा कोलकाता से पुन: वािपस 
आये। 

दूसरी बात मȅ यह कहना चाहंूगी िक भारतवष« मȂ जो सबसे बड़ी ȋसगल लाइन है, वह बालासोर से 
बारीपदा के बीच है िजसकी लÇबाई 65 िकमी से ¶यादा है। मेरे िहसाब से पूरे भारतवष« मȂ जो ȋसगल 
लाइÂस हȅ, उनमȂ कहȒ भी इतनी बड़ी लाइन नहȒ है। उस लाइन पर तीन ĘेनȂ चल रही हȅ और एक Ęेन 
को बालेÌवर मȂ तब तक इंतजार करना पड़ता है, जब तक िक दूसरी Ęेन बारीपदा न पहंुच जाए। िफर 
उधर से उसके आने के बाद इसको छोड़ा जाता है। यह एक साधारण-सी चीज़ है। उस राÎते के बीच मȂ 
एक लपू लाइन बनाने से दोनȗ ĘेनȂ आराम मȂ अपनी-अपनी मंिजल तक पहँुच सकती हȅ। 

सर, मȅ यह कहना चाहँूगी िक एक Ęेन जमशेदपुर से बादामपाड़ा तक जाती है, जो सुबह 
जमशेदपुर से चलती है। उस ©ेĝ के िकसान, जो कृिष सबंंधी उ¾पाद जमशेदपुर मȂ बेचना चाहते हȅ, उÂहȂ 
इस Ęेन के जमशेदपुर से सुबह चलकर इधर आने से और इधर से दोपहर मȂ जमशेदपुर के िलए जाने से 
परेशानी होती है। इसिलए इस Ęेन को सुबह बादामपाड़ा से जमशेदपुर जाना चािहए और वहा ँसे वािपस 
आना चािहए। ...(समय की घंटी)... सर, मȅ ख¾म कर रही हँू। 

सर, मȅ यह कहना चाहँूगी िक सवȃ आपने कÇÃलीट िकया है और नौ ĘेनȂ दी हȅ, जो धम«गढ़ होते हुए 
आबुरामा से चापुिरया के िलए Ęेन है, उसके बारे मȂ कभी कहा जाता है िक उसका सवȃ हो गया है और 
कभी कहते हȅ िक यह होने वाला है, तो उस सवȃ को कÇÃलीट करके जÊदी से जÊदी उसको रेलवे 
कनेȎ¯टिवटी से जोड़ना चािहए। मȅ आपसे िनवेदन करना चाहँूगी िक बादामपाड़ा को बादंरीपोर से होते 
हुए ¯यȗझर मȂ जोड़ा जाए। मȅ यह कहना चाहँूगी िक उन ©ेĝȗ के िलए जो ĘेनȂ अभी-अभी िड¯लेयर हुई 
हȅ, जैसे आपने एक नयी Ęेन खड़गपुर से आंĠ Ģदेश के िलए िड¯लेयर की है जो िक आंĠ Ģदेश से 
कोरापुट, रायगढ़, तालचर और बारीपदा होते हुए खड़गपुर जाएगी, लेिकन मुझे यह बात समझ मȂ नहȒ 
आयी, पता नहȒ यह अनाउसमȂटं  वहा ँकी भौगोिलक ȎÎथित को देख कर की गयी या वहा ँसवȃ करने के 
िलए की गयी। कभी-कभी मुझे यह लगता है िक यह मुमिकन हो सकता है। इसिलए मȅ यह समझती हँू िक 
केवल रेलव ेबजट मȂ शािमल करने के िलए इसका अनाउसं  नहȒ करना चािहए, बȎÊक मानिचĝ के 
अनुसार जो eligibility है, उसी के आधार पर सवȃ करके उसको जोड़ना चािहए। मȅ ¶यादा न कह कर 
आपको पुन: धÂयवाद देना चाहँूगी। इसके साथ ही, मȅ यह कहँूगी िक आप जो 50 आदश« Îटेशन बनाने 
जा रही हȅ, उनमȂ भवुनेÌवर Îटेशन को भी जोड़ने का कÍट करȂ। धÂयवाद। 
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Ǜी िकशोर कुमार मोहÂती (उड़ीसा): उपसभापित जी, मȅ आपको धÂयवाद देता हंू िक आपने मुझे 
रेल बजट पर बोलने का मौका िदया है। मȅ इतना कहना चाहता हंू िक भारतवष« का जो रेलव ेका न¯शा 
है, जहा ंपर सबसे कम रेलवे की लाइनȂ िबछी हȅ, मȅ उसी रा¶य से आता हंू और वह रा¶य है — उड़ीसा। 
64 सालȗ की आज़ादी के बाद भी उड़ीसा के 10 िजलȗ के लोगȗ ने आज तक न रेलवे इंजन देखा है और 
न रेलव ेलाइन देखी है, मȅ उसी उड़ीसा रा¶य से आता हंू। जब भी उड़ीसा की सरकार, इस केÂğ 
सरकार से कोई िडमाडं करती है, तो जैसे Ģसाद बाटंते हȅ, उस तरीके से हमȂ कुछ दे िदया जाता है और 
हम िपछले 64 सालȗ से उसी से सतुंÍट हȅ। 

उपसभापित जी, आज उड़ीसा मȂ हमारी जो बीजू जनता दल की सरकार है, Ǜी नवीन पटनायक 
जी हमारे मु°य मंĝी हȅ, उÂहȗने 2,085 करोड़ Ǘपए के Ģावधान के िलए हमारी रेल मंĝी महोदया से 
अनुरोध िकया था, लेिकन हमȂ केवल 1,168 करोड़ Ǘपया िदया गया है। उसमȂ भी शायद कुछ काम होगा 
और कुछ पैसा िफर वापस चला जाएगा। हमारे यहा ंआज भी ऐसे िजले हȅ जैसे Deogarh, Phulbani, 
Navapara, Malkangiri, Nabarangpur आिद 10 िजले हȅ, जो न¯सलवाद और माओवाद से Ģभािवत 
हȅ। वहा ंपर आज तक रेलवे लाइन एक सपना होकर रह गई है। हम यहा ंकहते हȅ िक हम न¯सलवाद पर 
कैसे िनयंĝण करȂगे। असल मȂ यह दोनȗ की िजÇमेदारी है - यह रा¶य सरकार और केÂğ सरकार, दोनȗ 
की िजÇमेदारी है, लेिकन जब केÂğ सरकार की बारी आती है, तो हम लोग मंुह िछपाने का काम करते हȅ। 
इसिलए मȅ कहंूगा िक हमारा जो कोरापुट-बोलानगीर-कालाहाडंी िजला है, यह सबसे ¶यादा 
न¯सलवाद से Ģभािवत है। यहा ंके िलए उड़ीसा की सरकार ने कुछ Ģपोज़Êस िदए थे जैसे Jeypore-
Malkangiri, Raigarh-Umerkote-Nabarangpur, Rayagada-Gopalpur, Gunupur-Bisam 
Katak, यिद ये लाइनȂ िबछ जातȒ, तो शायद वहा ंन¯सलवािदयȗ का आिधप¾य कम हो सकता था, 
लेिकन हमने आज तक इसके िलए कोई कोिशश नहȒ की है, न इसके िलए िकसी तरह की फंȋडग कभी 
की गई है। इसिलए मȅ मंĝी महोदया से अनुरोध कǘंगा िक यह जो न¯सलवाद से Ģभािवत एिरया है, 
माओवाद से Ģभािवत एिरया है, वे वहा ंके िलए पैसा देने का काम करȂ। हमारी सरकार ने Bolangir-
Khurda के िलए जो 350 करोड़ Ǘपए मागें थे, उसमȂ से केवल 60 करोड़ Ǘपए िदए गए हȅ। यहा ंपर first 
phase मȂ 36 िकलोमीटर का काम हुआ है और second phase के िलए ¶यादा पैसा देना चािहए था, 
लेिकन वह नहȒ िदया गया है। यहा ंपर 17 सालȗ मȂ माĝ 36 िकलोमीटर का काम हुआ है। इस राÎते पर 
और िकतना समय लगेगा? यह हम लोगȗ के िलए बहुत बड़ी समÎया है। हम चाहȂगे िक यह Ģोजे¯ट 
जÊदी से जÊदी पूरा हो, तािक वहा ंके आिदवासी ©ेĝȗ के लोगȗ को इससे कुछ फायदा िमल सके। 

हमारी सरकार ने कुछ नैरोग़ेज से Ĥॉडग़ेज करने की गुज़ािरश की है – Navapada to Gunupur, 
जो 90 िकलोमीटर की ȋसगल गेज़ लाइन है, उसको Ĥॉड गेज़ करने की गुज़ािरश की गई है। इसी तरह 
Rupsa Bangriposi लाइन को भी Ĥॉडगेज़ करने की गुज़ािरश की गई है। इस तरह उड़ीसा की सरकार 
ने बहुत से सुझाव िदए हȅ, िजसने उड़ीसा का कुछ डेवलपमȂट हो सकता है। मȅ िनवेदन करना चाहंूगा िक 
लाजंीगढ़ के बीच 1993-94 से आज तक केवल 10 करोड़ Ǘपया िदया गया है। इस काम को भी जÊदी 
पूरा िकया जाना चािहए। मȅ एक बात और कहंूगा िक झारसुगुड़ा से अȎÇबकापुर वाया सुदंरगढ़-तपकरा-
गुमला-अȎÇबकापुर का जो न¯सलवाद से Ģभािवत एिरया है, िजसमȂ छǄीसगढ़ का कुछ एिरया और 
झारखंड का कुछ एिरया शािमल है, इन सभी ऐिरयाज़ मȂ रेलव ेलाइन िबछाई जानी चािहए, तािक इन 
गावंȗ के आदमी कुछ फायदा पा सकȂ , तभी जाकर वहा ंन¯सलवाद की समÎया हल हो सकती है। 
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2.00 P.M. 

अंत मȂ मȅ एक चीज और कहंूगा िक हमारे Jharsuswa, Rourkela और Jamgaon तीन िडवीजनȗ 
के बीच मȂ आता है और इस एिरया को ईÎट-कोÎट मȂ िमलाया जाए, तभी फायदा होगा। इन सारे िमनरल 
ऐिरयाज़ को exploit करने के िलए यिद आज िबमलागढ़ की रेलवे लाइन बनाई जाए, तो और अ´छा 
होगा। तब हम उन ऐिरयाज़ से माइȋनग कर पाएंगे और इससे रेलवे को आमदनी होगी और उड़ीसा 
सरकार को भी फायदा होगा। जब भी उड़ीसा के िलए रेलव ेलाइनȂ दी जाएं, तो मȅ चाहंूगा िक हमारे रा¶य 
को ¶यादा पैसा िदया जाए। मȅ एक चीज और कहंूगा िक रेल मंĝी महोदया ने कहा था िक जहा ंपर रेलȗ 
को नहȒ रोका जाएगा, वहा ंके िलए वे ¶यादा पैसा दȂगी। मȅ यह कहना चाहता हंू िक हमारे मु°यमंĝी - 
Ǜी नवीन पटनायक जी और हमारे नेता - Ǜी Ãयारीमोहन महापाĝ जी की स°त इंÎĘ¯शंस हȅ िक 
उड़ीसा मȂ कहȒ भी राÎता रोको आंदोलन नहȒ होगा। आपने मुझे इस रेल बजट पर बोलने के िलए समय 
िदया, इसके िलए मȅ आपको धÂयवाद देता हंू। 

_________ 

[MR. CHAIRMAN in the Chair] 

MEMBER SWRON 

Shrimati Hema Malini (Karantaka) 

_________ 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

पंजाब के भिट½डा तथा होिशयारपुर मȂ कȅ सर के मामलȗ मȂ वृȎǉ 

*161. सुǛी अनुसुइया उइके: ¯या ÎवाÎ¿य और पिरवार कÊयाण मंĝी यह बताने की कृपा करȂगे 
िक: 

(क) ̄ या सरकार को इस बात की जानकारी है िक पंजाब के भिट½डा तथा होिशयारपुर मȂ कȅ सर से 
ĐÎत रोिगयȗ की स°ंया अÂय Îथानȗ की तुलना मȂ बहुत अिधक है; 

(ख) िवगत पाचं वषș के दौरान भिट½डा तथा होिशयारपुर मȂ कȅ सर से ĐÎत रोिगयȗ की वष«वार 
स°ंया िकतनी सूिचत की गयी थी; 

(ग) इस ©ेĝ मȂ कȅ सर से ĐÎत रोिगयȗ की स°ंया सामाÂय से अिधक होने के ¯या कारण हȅ; और  

(घ) इस ©ेĝ मȂ कȅ सर से ĐÎत रोिगयȗ की बढ़ती हुई स°ंया पर रोक लगाने के िलए केÂğीय 
सरकार अथवा रा¶य-सरकार ǎारा ¯या काय«वाही की गयी है? 

ÎवाÎ¿य और पिरवार कÊयाण मंĝी (Ǜी गुलाम नबी आज़ाद): (क) से (घ) िववरण सदन के पटल 
पर रख िदया गया है। 

िववरण 

वष« 2001-09 के दौरान उ¾पÂन हुए कȅ सर मामलȗ पर 2009 मȂ पजंाब सरकार ǎारा कराए गए 
Ģारंिभक सवȃ©ण से एकĝ की गई सूचना के अनुसार पंजाब मȂ औसत ËयाÃतता दर Ģित लाख जनस°ंया 
पर 30.54 थी जबिक भȋटडा मȂ Ģित लाख जनस°ंया पर 75 और होिशयारपुर मȂ Ģित लाख जनस°ंया 
पर 46.47 की ËयाÃतता ĢदȌशत हुई। भारतीय आयुȌवªान अनुसधंान पिरषद (आई सी एम आर) के दल 
ने िसतÇबर, 2010 मȂ पंजाब का दौरा िकया तो मालवा ©ेĝ मȂ पंजाब के अÂय ©ेĝȗ के मुकाबले कȅ सर की 
उ´चतर स°ंया पाई, इस िभÂनता के कारण ÎपÍट नहȒ िदये गये हȅ। 




